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Девятого декабря на совещании с чле-
нами правительства Владимир Путин, 
как ранее писал 

”
Ъ“, констатировал, что 

цены на бензин с начала года по 1  де-
кабря выросли на 10%, хотя цена неф-
ти упала на 35%. «Это не вызывало бы 
особых вопросов, хотя они, безусловно, 
есть, но основной рост зафиксирован в 
розничном сегменте, в то время как в оп-
товом цены снижаются,— сказал Влади-
мир Путин.— Это как вообще понять? А 
куда ФАС тогда смотрит?» Глава Минэко-
номики Алексей Улюкаев тогда пояснил, 
что рост цен на бензин темпами, немного 
опережающими инфляцию, «во многом 
объясняется физическим объемом по-
ставок на рынок», которые в этом году 
на 2% ниже, чем в прошлом. О том, что 
резкий рост цен на бензин в опте летом 
и осенью вызван недопоставкой топлива 
на рынок, 

”
Ъ“ писал 20 октября, но до сих 

пор Минэнерго это отрицало.
В ФАС заявили, что служба направила 

крупнейшим нефтяным компаниям пись-
мо о том, что динамика розничных цен не 
соответствует нисходящим трендам в оп-
товом звене и цене нефти.

В конце ноября 2014 года 
”
Ъ“ привел 

в пример несколько заявлений предста-
вителей власти, касающихся прогнозов 
цен на бензин, которые иногда попада-
ли в цель, а иногда оказывались диаме-
трально противоположными событиям на 
рынке.

Например, в октябре 2000 года ми-
нистр энергетики Александр Гаврин на 
пресс-конференции заявил, что цены на 
нефтепродукты «стабилизируются» и в 
ближайшем будущем, возможно, снизят-
ся. За следующий год цена литра бензи-
на Аи-95 снизилась на 12%. 

В декабре 2001 года зампред комите-
та Госдумы по экономической политике 
Сергей Генералов заявил, что цены на 
бензин упадут «на 15–20% с большой до-
лей вероятности». В том же месяце пре-
зидент Российского топливного союза 
Сергей Борисов прогнозировал падение 
цены на бензин на 30% в начале 2002 
года. В течение 2002 года стоимость то-
плива выросла на 25%. 

В сентябре 2008 года вице-премьер 
Игорь Сечин заверил, что резких скачков 
цен на бензин в ближайшее время не про-
изойдет. Средняя стоимость литра топли-
ва тогда достигла 23,8 рубля, прибавив по 
сравнению с прошлогодним показателем 
19,7%. К декабрю 2008 года цены упали на 
15%, до 20,11 рубля за литр. 

29 августа 2010 года премьер-министр 
Владимир Путин на встрече со строите-
лями дороги Хабаровск — Чита сообщил, 
что считает российские цены на бензин 
«слишком высокими». Стоимость литра 
бензина за следующий год выросла с 
22,78 до 26,16 рубля (на 13%). 

3  июня 2011 года министр энергетики 
Сергей Шматко заявил, что экономиче-
ских оснований для дальнейшего роста 
цен на бензин в России нет. В октябре 
аналогичную позицию высказал вице-пре-
мьер Игорь Сечин. В течение 2012 года 
стоимость топлива увеличилась на 5%.

Сонм Сомнений Несмотря на недо-
вольство ценами президента, аналитики 
считают, что никакого понижения роз-
ничной стоимости топлива не будет.

Дмитрий Баранов, ведущий эксперт 
УК «Финам Менеджмент» утверждает, 
что нет никаких сомнений в том, что топ-
ливо и дальше продолжит расти в цене. 
«Во-первых, в силу увеличения спроса. 
Во-вторых, из-за стабильно высоких, в 
контексте сложной ситуации на валют-
ном рынке, инфляционных ожиданий. 
В-третьих, из-за сложной геополитиче-
ской обстановки и введенных против 
России экономических санкций. Кроме 
того, рост цен возможен из-за изменения 
налоговой политики государства, роста 
услуг естественных монополий и прочих 
поставщиков товаров и услуг для рос-
сийских НПЗ. Естественно, что это от-
разится на потребителях, которые будут 
вынуждены платить больше не только за 
сами ГСМ, но и за многие товары, ведь 
в основном их доставка осуществляет-
ся автотранспортом. Маловероятно, что 
государство директивными методами 
сможет затормозить рост цен, потому 
что это, во-первых, нарушает законода-
тельство. Во-вторых, это вряд ли осуще-
ствимо технически. В-третьих, это может 
привести к резкому снижению поступле-
нию в бюджеты всех уровней от нефте-
газовой отрасли. И, наконец, это может 
привести к дефициту топлива в стране, в 
чем вряд ли заинтересованы власти», — 
рассуждает господин Баранов.

Впрочем, вице-премьер Аркадий Двор-
кович уже публично высказал прогноз (а 
министр Минэнерго Александр Новак 
его повторил), что цены на нефтепродук-
ты в 2015 году не вырастут больше ожи-
даемого уровня инфляции, то есть 10%.

«Если основываться на итогах послед-
них трех лет, то, скорее всего, так и бу-

дет, поскольку цены в предыдущие годы 
росли действительно не выше индекса 
инфляции. Поэтому роста цен в 2015 году 
до 50 рублей за литр ожидать не следует. 
Но такой показатель достигался скорее 
под воздействием административного 
давления госрегуляторов (ФАС), чем 
обосновывался рыночными критериями. 
Нефтяные компании под потенциальным 
воздействием административных санк-
ций ФАС не повышали розничные цены 
адекватно росту оптовых и тем самым 
искусственно 

”
гасили“ объективный рост 

розничных цен, даже неся при этом убыт-
ки в розничном секторе, но компенсируя 
их за счет оптового звена и иных направ-
лений совокупного нефтяного бизнеса. 
Независимые АЗС при этом попадали в 
кризисные экономические условия веде-
ния бизнеса, обусловленные нулевой или 
отрицательной доходностью», — заклю-
чает Григорий Сергиенко, исполнитель-
ный директор Российского топливного 
союза.

Антон Щербаков, эксперт аналитиче-
ской группы ИА «Крединформ», пола-
гает, что на фоне ускорения инфляции 
и налогового маневра рост цен на бен-
зин в следующем году может составить 
15–20%, а стоимость бензина Аи-98 в 
среднем по стране достигнет уровня  
45–46 рублей за литр. 

Руководитель секции «Финансиро-
вание в энергосбережение» при Госду-
ме  РФ, генеральный директор холдинга 
«Теплоком» Андрей Липатов указывает 
на то, что цены на бензин будут повы-
шаться — и это логично, потому что про-
изводители понимают, что внутренний 
рынок сбыта им гарантирован. «И если 
раньше их наказывали за односторон-
нее изменение цен, то сейчас это может 
пройти безнаказанно», — заключает  
господин Липатов.

В середине ноября «Коммерсантъ-
Деньги» также собрал прогнозы экс-
пертов, которые мы приводим здесь для 
полноты картины.

Владимир Волошин, заведующий сек-
тором энергетической политики Инсти-
тута экономики РАН, сказал, что прогноз 
у него безрадостный. «В результате на-
логового маневра бензин к концу года 
подорожает на 15–20  процентов. А в 
следующем году увеличится процентов 
на пятьдесят. Учитывается не только 
план Минфина, но и другие факторы, на-
пример инфляция. Может, цифры будут 
даже выше», — сообщил он. ➔ 18

Бензин

УКРощЕНИЕ ТоПлИвА  
С НАчАлА 2014 ГодА По СЕРЕдИНУ НояБРя БИРжЕвыЕ И оПТовыЕ 
цЕНы НА БЕНзИН АИ-92 И АИ-95 выРоСлИ НА 34,4 И 41,9% 
СооТвЕТСТвЕННо. По дАННым НА 1 дЕКАБРя, РозНИчНыЕ цЕНы 
НА ЭТИ мАРКИ УвЕлИчИлИСь НА 9,4%. в дЕКАБРЕ ПРЕзИдЕНТ 
влАдИмИР ПУТИН РАСКРИТИКовАл НЕфТяНыЕ КомПАНИИ зА РоСТ 
РозНИчНых цЕН, УКАзАв, НА То, чТо СТоИмоСТь НЕфТИ УПАлА 
НА 35%, И ПоРУчИл фАС РАзоБРАТьСя. НЕСмоТРя НА зАявлЕНИя 
ПРЕзИдЕНТА, АНАлИТИКИ в одИН ГолоС УвЕРяюТ, чТо БЕНзИН 
ПРодолжИТ доРожАТь. дАРья СиМОНОвА

БензинКоЛонКА РеДАКТоРА

КРизиСный вА-БАнК
на днях перечитывала аналитиче-
ские бизнес-материалы, опублико-
ванные в первых двух кварталах 
этого года. в этих исследованиях 
авторы пытались предсказать 
курс рубля и поведение цен на 
нефть к концу года. Большинство 
из них были бесконечно далеки 
в своих оценках, что дало вполне 
обоснованную почву для скепти-
ческого отношения к любым про-
гнозам.

Сейчас очень многие экспер-
ты отказываются давать оценки, 
апеллируя к тому, что на данный 
момент предсказать что-либо с 
большой долей вероятности может 
только бог. но с другой стороны, 
как тогда бизнесу выстраивать 
какие-либо мало-мальски долго-
срочные проекты, оценивать ри-
ски при инвестировании, если все 
прогнозы сейчас не заслуживают 
доверия? особенно на фоне просто 
запредельного падения рубля, в 
условиях международных санкций. 
несмотря на это, отечественные 
компании продолжают развивать 
свой бизнес, отказываясь или за-
мораживая на время какие-то про-
екты, сокращая издержки и эконо-
мя на всем чем только можно.

Как говорит руководитель од-
ной петербургской производствен-
ной компании в сфере энергетики, 
именно кризис — идеальный мо-
мент пойти ва-банк. именно в кри-
зис нужно рискнуть, все поставить 
на карту, так как в случае удачи 
и четкого понимания нужд рынка 
можно подняться на волне успе-
ха и оставить более осторожных 
конкурентов, предпочитающих не 
инвестировать, а хранить деньги 
на черный день, далеко позади. 
Сохранение денег видится неце-
лесообразным решением, так как в 
тяжелых экономических условиях 
можно всегда попытаться найти 
точки будущего роста.

особенно это актуально на 
фоне взятого курса на импортоза-
мещение, когда у отечественных 
производителей появился реаль-
ный шанс увеличить свою долю 
рынка, конечно же, при условии 
выпуска конкурентоспособной 
продукции.

КоЛонКА РеДАКТоРА

юЛия ЧАюн,
РЕДАКТОР business guide «ЭНЕРГЕТИКА»
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ЭКСпеРТное мнение

ЭКСпеРТное мнение

«одНой Из НАСУщНых ПРоБлЕм являЕТСя 
оТСУТСТвИЕ дАННых По фАКТИчЕСКомУ 
ПоТРЕБлЕНИю КоммУНАльНых РЕСУРСов» 
ПРЕдСЕдАТЕль КомИТЕТА По ЭНЕРГЕТИКЕ И ИНжЕНЕРНомУ оБЕСПЕчЕНИю САНКТ-
ПЕТЕРБУРГА АНдРЕй БоНдАРчУК в ИНТЕРвью КоРРЕСПоНдЕНТАм BG БоРИСУ ГоРлИНУ  
И УльяНЕ ТЕРЕщЕНКо РАССКАзАл о Том, чТо Было СдЕлАНо в ЭНЕРГЕТИчЕСКом  
И ИНфРАСТРУКТУРНом КомПлЕКСЕ ГоРодА зА ТЕ двА ГодА, ПоКА оН возГлАвляЕТ 
КомИТЕТ, ПочЕмУ мЕТодолоГИя RAB-РЕГУлИРовАНИя ТРЕБУЕТ доРАБоТКИ  
И оТКУдА БЕРЕТСя дЕБИТоРСКАя зАдолжЕННоСТь ПЕРЕд РЕСУРСоСНАБжАющИмИ 
оРГАНИзАцИямИ.

BUSINESS GUIDE: Андрей Сергеевич, вы воз-
главляете комитет чуть менее двух лет. 
Что было сделано за этот период?
АнДРей БонДАРЧУК: Начать я хотел бы с 
одного из наиболее значимых экологи-
ческих проектов для Санкт-Петербурга 
— главного канализационного коллек-
тора северной части города. Благода-
ря вводу этого объекта в эксплуатацию 
теперь очистку проходит 98,4% сточных 
вод в городе. Также особого внимания 
заслуживает появление основной систе-
мообразующей электросети Петербурга 
330 кВ, имеющей вид сомкнутого кольца, 
пуск которого состоялся в 2013 году. В 
течение нескольких лет были комплексно 
реконструированы четыре подстанции 
330 кВ, модернизированы существующие 
и построены новые кабельные и воздуш-
ные линии электропередачи общей про-
тяженностью 95 км.

Кроме того, в 2014 году завершилась 
масштабная реконструкция системы теп- 
лоснабжения Центрального и Адмирал-
тейского районов, которая позволила не 
только повысить качество жизни горо-
жан, но и улучшить облик центра города. 
Благодаря реконструкции мы избавились 
от дымовых труб старых котельных, кото-
рые не добавляли панораме Петербурга 
красоты.
BG: А если говорить о незащищенных 
слоях населения, что делается для них в 
сфере энергетики?
А.  Б.: Надеюсь, ни для кого не секрет то, 
что социальная защита является одним из 
основных элементов социальной политики 
Санкт-Петербурга. В области инженер-
но-энергетического обеспечения городом 
оказываются значительные меры под-
держки для отдельных категорий граждан. 
К примеру, власти города финансируют 
расходы, связанные с устройством вну-
тренней системы газоснабжения жилых 
домов, где проживают участники Великой 
Отечественной войны, частично компенси-
руются расходы граждан на приобретение 
твердого печного топлива и сжиженного 
газа. Кроме того, за счет бюджета Петер-
бурга строятся газопроводы до границ са-
доводческих и дачных объединений, пред-
усмотрены средства на проектирование 
и устройство инженерного обеспечения 
земельных участков, предоставляемых 
многодетным семьям.
BG: Расскажите, пожалуйста, что город 
планирует делать в зоне вашей ответ-

ственности в перспективе нескольких 
лет?
А.  Б.: Понятно, что состояние и развитие 
инженерно-энергетического комплекса 
и коммунальной инфраструктуры горо-
да является важнейшим элементом для 
жизнеобеспечения всего городского хо-
зяйства Петербурга. Надо отметить, что в 
последние годы за счет увеличения объ-
ема государственных и частных инвести-
ций произошли положительные сдвиги в 
качестве предоставляемых услуг, повы-
шении надежности систем энергоснаб-
жения и водоснабжения. В то же время 
увеличивающийся процент износа голов-
ных сооружений и сетей практически по 
всем видам инженерной инфраструктуры 
может свести к нулю уже достигнутые ре-
зультаты.

В связи с этим для повышения качества 
жизни горожан, улучшения окружающей 
среды и снижения потерь энергоресур-
сов при транспортировке городом будут 
наращиваться темпы ремонта, рекон-
струкции сетей и источников энергоснаб-
жения. Хочу подчеркнуть, что в этом году 
комитет по энергетике и инженерному 
обеспечению разработал государствен-
ную программу «Комплексное развитие 
систем коммунальной инфраструктуры, 
энергетики и энергосбережения в Санкт-
Петербурге» на период 2015–2020 го-
дов. Это план мероприятий на пять лет, 
являющийся одним из инструментов, 
направленных на реализацию «Страте-
гии социально-экономического развития 
Санкт-Петербурга до 2030 года».

Государственная программа включа-
ет в себя семь подпрограмм, которые 
определены по системам коммунальной 
инфраструктуры в сфере электро-, газо-, 
тепло-, водоснабжения и водоотведения, 
а также систем наружного освещения и 
художественной подсветки. Каждой под-
программой предусмотрено выполнение 
целевых показателей — индикаторов.

За пять лет реализации программы в 
объекты энергетики будет вложено около 
401 млрд рублей; часть средств, а именно 
118,3 млрд рублей, будет выделена из го-
родского бюджета. Остальные деньги — 
283,4  млрд рублей — внебюджетные, то 
есть инвестиции организаций инженер-
но-энергетического комплекса.

За годы реализации программы в горо-
де будет построено и реконструировано 
более 1 тыс. км тепловых сетей, пример-

но 1,19  тыс. км сетей водоснабжения и 
водоотведения, а также более 7,65  тыс. 
км электрических сетей и 66 подстанций.
BG: А что происходит с единой схемой 
теплоснабжения, в каком состоянии на-
ходится ее подготовка? Что эта схема в 
себе содержит?
А.  Б.: Двадцать шестого ноября этого 
года состоялись публичные слушания по 
проекту схемы теплоснабжения Санкт-
Петербурга на период до 2017 года с 
учетом перспективы до 2030 года. Напом-
ню, что схема была разработана по за-
казу ГУП «Топливно-энергетический ком-
плекс Санкт-Петербурга», генеральным 
подрядчиком выступило ОАО «Газпром 
Промгаз». В качестве субподрядчиков 
были привлечены ведущие российские 
проектные организации в сфере тепло-
снабжения. На основе анализа получен-
ных от теплоснабжающих и теплосетевых 
организаций города данных разработчики 
схемы предлагают реализовать ряд ком-
плексных мероприятий по модернизации 
взаимосвязанных элементов системы 
теплоснабжения — от источника тепла 
до потребителя. В частности, документ 
содержит инициативы по повышению 
эффективности всей системы тепло-
снабжения Петербурга. Предлагается 
модернизировать и реконструировать су-
ществующие источники тепла (городские 
ТЭЦ и котельные), увеличить их мощность, 
перераспределить на них существующую 
и перспективную тепловую нагрузку. Так-
же важным шагом по улучшению качества 
теплоснабжения потребителей города яв-
ляется реконструкция теплосетевого ком-
плекса. Схемой определена укрупненная 
стоимость работ по перекладке тепловых 
сетей, в том числе тех участков, которые 
превысили нормативный срок эксплуата-
ции, то есть 25 лет. Хочу подчеркнуть, что 
важным аспектом схемы является обеспе-
чение выполнения требования законода-
тельства о переходе на закрытую систему 
горячего водоснабжения к 2022 году. Ре-
шение этой задачи потребует установки 
индивидуальных тепловых пунктов в каж-
дом здании, а также замены материалов 
внутридомовых систем ГВС на коррозион-
но-стойкие материалы.

Если говорить о текущем этапе рабо-
ты со схемой теплоснабжения Петер-
бурга до 2030 года, то в настоящий мо-
мент она рассмотрена соответствующей 
комиссией в Министерстве энергетики 

Российской Федерации и рекомендована  
к утверждению.
BG: Андрей Сергеевич, расскажите, поче-
му принадлежащее городу ОАО «Санкт-
Петербургские электрические сети» 
(СПбЭС) до сих пор не может получить 
RAB-тарифы?
А.  Б.: Во-первых, я хотел бы пояснить, 
что такое RAB. Сетевая компания име-
ет большую сетевую инфраструктуру, 
которая нуждается в модернизации, за-
мене некоторых участков — с большими 
капитальными затратами. Чтобы свое- 
временно решать вопросы технологиче-
ского присоединения, требуется реали-
зовывать опережающее строительство 
электросетевых объектов. Деньги готов 
дать инвестор (или банк) — но кто опла-
тит стоимость капитала, гарантирует его 
возврат? И тогда появляется волшебное 
слово RAB (Regulatory Asset Base — регу-
лируемая база инвестированного капита-
ла). По смыслу RAB-тарифов, стоимость 
денег на программу реконструкции (пер-
воначальной базы задействованного ка-
питала) включается в тариф для населе-
ния. Заимствованный капитал понемногу 
собирается с населения и постепенно 
возвращается в банк или инвестору. По-
рядок установления RAB-тарифов опре-
делен приказом ФСТ РФ от 18.08.2010 
№ 183-э/1 «Об утверждении порядка 
согласования Федеральной службой по 
тарифам предложений органов исполни-
тельной власти субъектов РФ в области 
регулирования тарифов, касающихся 
перехода к регулированию тарифов с 
применением метода доходности инве-
стированного капитала, а также реше-
ний о продлении срока действия первого 
трехлетнего долгосрочного периода ре-
гулирования». Уполномоченным органом 
исполнительной государственной вла-
сти в Петербурге в части установления 
тарифа определен комитет по тарифам 
Санкт-Петербурга, думаю, на этот вопрос 
более подробно могут ответить специ-
алисты этого комитета. При этом могу 
сказать, что в рамках взаимодействия 
комитета по энергетике и комитета по 
тарифам моими сотрудниками рассмо-
трены и согласованы обосновывающие 
материалы по переходу ОАО «СПбЭС» 
на RAB-тарифы. Надеюсь, что ФСТ РФ 
подтвердит этот переход. Но вы же сами 
понимаете, как на практике реализуют-
ся все долгосрочные тарифы. Они на-
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зываются долгосрочными, а по факту 
пересматриваются каждый год исходя 
из предельных индексов роста тарифов. 
Понятно, что на этапе вхождения это по-
зволяет создать схему развития и на ее 
основе сформировать более масштаб-
ную инвестиционную программу. Иного 
механизма, кроме RAB-регулирования, 
которое позволяет существенно увели-
чить объем инвестиций, не придумано. Но 
еще раз повторюсь: это не догма. Я под-
держиваю RAB-регулирование, но все же 
считаю, что существующая методология 
требует корректировки, требует более 
четких критериев, которые не будут кор-
ректироваться ежегодно. Только при за-
фиксированных тарифах этот механизм 
будет себя оправдывать.
BG: Если уж мы затронули тему тарифов, 
расскажите, что с ними будет в следую-
щем году?
А.  Б.: Согласно распоряжению прави-
тельства Российской Федерации от 
01.11.2014 года № 2222-р предельный ин-
декс изменения размера вносимой граж-
данами платы за коммунальные услуги 
для Санкт-Петербурга с 1  января 2015 
года по 30 июня 2015 года установлен в 
нулевом значении, то есть в первом по-
лугодии 2015 года коммунальные услуги 
для петербуржцев дорожать не должны. 
При этом на период с 1 июля по 31 дека-
бря 2015 года предельный индекс роста, 
установленный на федеральном уровне 
Санкт-Петербургу, составляет 9,5%. На 
совещании, которое состоялось 27  ноя-
бря 2014 года с участием руководителей 
профильных комитетов и ведущих ре-
сурсоснабжающих организаций города, 
вице-губернатор Игорь Албин обозначил 
задачу: вписаться в установленные на 
федеральном уровне предельные гра-
ницы тарифного роста. Таким образом, 
при неодинаковом росте тарифа на раз-
личные виды коммунальных ресурсов 
изменение совокупного коммунального 
платежа для жителей Санкт-Петербурга 
во втором полугодии 2015 года не превы-
сит 9,5%.
BG: Не могли бы вы назвать конкретные 
цифры?
А. Б.: С 1 июля 2015 года индекс измене-
ния размера платы граждан за комму-
нальные услуги по Санкт-Петербургу 
составит 9,5% при следующих темпах 
роста тарифов: по горячему водоснабже-
нию рост на 9,5% (92,51 руб. за куб. м); 
по холодному водоснабжению и водо-
отведению — на 10,2% (23,18 руб. за 
куб. м); по электроснабжению — на 8,8% 
(3,84  руб. за кВт•ч); по отоплению — на 
9,5% (1,541 тыс. руб. за Гкал) и по газо- 
снабжению природным газом — на 7,5% 
(5,634 тыс. руб. за 1 тыс. куб. м).
BG: Давайте перейдем от тарифов к  
ОАО «Теплосеть Санкт-Петербурга». 
Скажите, пожалуйста, а каковы инвести-
ционные потребности «Теплосети»?
А. Б.: Потребность в реконструкции тепло-
вых сетей для ОАО «Теплосеть Санкт-
Петербурга» на 2015 год с превышенным 
сроком эксплуатации в объеме 6% в год 
от общей протяженности составляет 
149  км. Для выполнения программы в 
указанном объеме необходимо более 
6,8  млрд рублей. Запланированное фи-
нансирование в объеме 3  млрд рублей 
за счет тарифа (в том числе амортиза-
ция 2,1 млрд рублей) позволит выполнить 
реконструкцию около 26 км тепловых се-
тей. Впрочем, хочу отметить, что 6,8 млрд 
рублей — это примерная цифра. Могу 

сказать, что реальная потребность, ко-
торую можно удовлетворить в течение 
года, — это 4–5 млрд рублей. Это имен-
но тот объем, который можно исполнить, 
поскольку существуют не только финан-
совые ограничения, но и лимит по техни-
ческому воплощению, а именно наличию 
проектно-сметной документации, и воз-
можность открытия ордеров на произ-
водство земельных работ, и увязка с су-
ществующими проектами, в том числе с 
дорожным строительством. 
BG: За счет чего будет финансироваться 
ремонтная программа ОАО «Теплосеть 
Санкт-Петербурга», ведь выкупить ком-
панию у ТГК-1 не получилось, соответ-
ственно, нет возможности инвестировать 
в нее напрямую из бюджета?
А.  Б.: В 2014 году на уровне правитель-
ства Санкт-Петербурга были приняты 
решения об увеличении финансирования 
инвестиционной программы ОАО «Тепло-
сеть Санкт-Петербурга» за счет бюджет-
ных средств в размере 2,3 млрд рублей. 
Однако совет директоров ОАО «ТГК-1» не 
поддержал предложения города. Работа 
по способам участия Санкт-Петербурга 
в ОАО «Теплосеть Санкт-Петербурга» 
продолжается, по возможности город 
готов поддержать «Теплосеть» для уве-
личения объемов финансирования ин-
вестиционной программы. В настоящее 

время в комитете по тарифам находится 
на рассмотрении и утверждении инве-
стиционная программа ОАО «Теплосеть 
Санкт-Петербурга» на 2015 год за счет 
тарифной выручки, то есть амортизации, 
платы за подключение.
BG: А каким вам видится будущее «Тепло-
сети»?
А.  Б.: «Теплосеть» — это как большой 
пароход, к сожалению, устаревший и 
имеющий массу дефектов. Он требует 
постоянных вложений. Полагаю, что в 
2015 году, в том случае, если будет со-
ответствующее предложение со стороны 
«Теплосети», продолжатся переговоры 
либо об увеличении доли города в паке-
те компании, либо о более кардинальном 
решении —о том, чтобы Петербург стал 
единственным владельцем «Теплосети». 
BG: А если говорить о развитии  
ОАО «Санкт-Петербургские электриче-
ские сети», то охарактеризуйте, пожа-
луйста, работу этой компании.
А. Б.: ОАО «СПбЭС» — это относительно 
молодая электросетевая компания, ко-
торая была создана в 2001 году, однако 
уже сейчас мы видим, что это команда 
профессионалов. Единственным учре-
дителем и акционером компании явля-
ется Санкт-Петербург. Стратегическое 
управление деятельностью компании 
осуществляет совет директоров, в ко-

тором участвуют члены правительства 
Петербурга и представители профиль-
ных комитетов. На сегодняшний момент 
СПбЭС обслуживает 14  электрических 
подстанций 35–110  кВ суммарной мощ-
ностью 1464  МВА, трансформатор-
ные подстанции 6–10/0,4  кВ суммарной 
мощностью 910  МВА, кабельные линии 
электропередач протяженностью при-
мерно 3,8  тыс. км, а также воздушные 
линии электропередач протяженностью 
около 2 тыс. км. Я хочу подчеркнуть, что  
ОАО «СПбЭС» является динамично раз-
вивающейся компанией, которая в уста-
новленные сроки обеспечивает создание 
технической возможности для присоеди-
нения различных социальных и инвести-
ционных проектов города. И у инвесто-
ров города положительное впечатление 
от взаимодействия с ОАО «СПбЭС». Для 
примера я могу привести несколько зна-
чимых объектов, для которых создава-
лись схемы электроснабжения. В их чис-
ле Эрмитаж, комплекс зданий Сената и 
Синода (Конституционный суд), Военно-
морской музей, ФГУП «Почта России», 
новый стадион «Зенит-Арена» и ряд дру-
гих объектов.
BG: Хотелось бы затронуть важную тему де-
биторской задолженности. Расскажите, а 
откуда вообще взялась «дебиторка», если 
ВЦКП говорит, что услуги оплачивают 
97–98% населения города. При этом ре-
сурсоснабжающие организации говорят о 
том, что объем «дебиторки» таков, что он 
составляет треть их годовой выручки.
А. Б.: Во-первых, ВЦКП — это 70–73% рын-
ка платежей граждан, то есть мы уже го-
ворим о некоей части, а не о всем рынке 
целиком. Во-вторых, 98% — это то, что 
платит население. А это, в свою очередь, 
вовсе не означает, что эти деньги дохо-
дят до ресурсоснабжающих организа-
ций. Кроме того, есть процент средств, 
выплаченных населением, который не 
доходит в том числе и до ВЦКП. Следует 
отметить, что в городе идет колоссальная 
работа по взысканию задолженностей. 
Управляющие компании отказываются 
платить, выискивая различные поводы. 
Все эти судебные разбирательства ото-
двигают получение денег ресурсоснаб-
жающими организациями на несколько 
лет, тем самым создавая «дебиторку». В 
2008 году волевым решением правитель-
ства были обнулены задолженности, на 
покрытие выделялись деньги из бюджета, 
договорились начать с чистого листа. На-
чали с чистого листа, и сегодня дебитор-
ская задолженность и по теплу, и по воде 
составляет около 14  млрд рублей, и эта 
цифра неуклонно растет на 1,5  млрд в 
год. Возникновение «дебиторки» связано 
с правовой неурегулированностью, с пе-
ресчетами, с несоответствием нормати-
вов и фактического потребления. Многие 
пытаются уйти от фактической оплаты, 
цепляясь за нормативы. Стоит достаточ-
но серьезная задача по оснащению до-
мов приборами учета, и в этом вопросе 
мы подходим к завершению, поскольку 
считаем, что объективность потребления 
коммунальных ресурсов может быть со-
блюдена только в рамках использования 
приборов учета. Все остальные фикции в 
виде нормативов — все это условности, 
которые дают колоссальную погреш-
ность в определенных случаях. Перво-
начальная задача состоит в том, чтобы 
заморозить величину дебиторской за-
долженности, а после этого мы будем ре-
шать вопрос по ее сокращению. n
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Бензин

Бензин

14 ➔ Михаил Крутихин, партнер компа-
нии RusEnergy, полагает, что 50 рублей за 
литр бензина — вполне реальные цифры, 
потому что повышаются акцизы и налог 
на добычу полезных ископаемых. «Налоги 
сейчас составляют львиную долю стоимо-
сти бензина. Ничто другое для индексации 
не снижается, значит, обязательно все по-
высится. Так что 50 рублей — ожидаемая 
цена для такого налогового маневра», — 
высказался господин Крутихин.

По словам Юрия Станкевича, зампреда 
комитета по энергетической политике и 
энергоэффективности РСПП, в этом году 
цены не будут существенно превышать 
параметры по инфляции, но в следую-
щем году с учетом всех дополнительных 
издержек ожидается рост на 5–7 рублей. 
«Наша экономика по-прежнему уязвима, 
возможно дальнейшее обесценивание 
рубля, так что цена 50 рублей за литр не 
кажется такой уж недостижимой, но это 
все же менее реалистичный прогноз. Бен-
зин на экспорт уходить не будет. Система 
противовесов в виде госрегулирования 
через налог на добычу полезных ископае-
мых (НДПИ) и экспортные пошлины будут 
действовать, и как минимум дефицита на 
внутреннем рынке правительство не допу-
стит. Маневр сможет поддержать отрасль 
на год-два, но в долгосрочной перспекти-
ве задачу сохранения добычи нефти в не-
обходимых объемах не решает. Я уже не 
говорю о наращивании темпов добычи. 
Здесь может помочь только введение на-

лога на финансовый результат», — делит-
ся мнением господин Станкевич.

ФАКТоР РоСТА Григорий Сергиенко 
подчеркивает, что причина интенсивного 
роста оптовых цен в течение шести меся-
цев этого года в условиях напряженного 
баланса производства и потребления бен-
зина — довлеющий над биржевым рынком 
потенциальный дефицит недопоставок 
вследствие аварий на НПЗ или незапла-
нированных остановок для профилактиче-
ских ремонтов. «Динамика изменения цен 
на дизельное топливо непоказательна в 
сравнении с бензиновыми трендами и не 
вызывает озабоченности. В следующем 
году начнут воздействовать на экономику 
ТЭК два возмущающих фактора: 

”
налого-

вый маневр“ и переход на потребление в 
стране моторного топлива не ниже эколо-
гического класса К4. 

”
Налоговый маневр“ 

существенным образом перераспределит 
и одновременно увеличит совокупную на-
логовую нагрузку на нефтяные компании, 
которая обязательно должна проявиться в 
конечной цене на нефтепродукты, а вве-
дение экологического класса К4 может 
усугубить и без того находящийся в на-
пряженном состоянии общероссийский 
баланс производства-потребления бензи-
нов требуемых экологических классов», 
— говорит он.

Антон Щербаков предполагает, что в 
2015 году цена на топливо вырастет в пер-
вую очередь из-за акцизов и так называе-

мого налогового маневра в нефтегазовой 
отрасли. «Сейчас экспортеры нефти пла-
тят пошлину по ставке 60% (от разницы 
между средней ценой нефти за месяц и 
$182,5), за большинство нефтепродуктов 
— 66%, а за бензин — 90%. Маневр по-
зволит снизить экспортные пошлины на 
нефть, при одновременном повышении 
НДПИ; учитывая, что сегодня добывается 
вдвое больше, чем экспортируется. По 
прогнозам Минэкономразвития рост цен 
на бензин в следующем году превысит ин-
фляцию. Кроме того, с 1 января 2015 года 
будет запрещен оборот топлива экологи-
ческого стандарта ниже 

”
Евро-4“ — это 

еще больше подстегнет рост цен», — уве-
ряет господин Щербаков.

неФТяной БУнТ По просьбе BG экс-
перты высказались о возможности роста 
социальной напряженности на фоне ситу-
ации с ценами на бензин.

Господин Сергиенко полагает, что это 
не приведет к подобным явлениям. «В 
целом росту социальной напряженности 
в стране может способствовать неогра-
ниченный общий рост розничных цен, на 
фоне которого бензиновые цены особо 
выделяться не будут», — считает он.

Антон Щербаков указывает на то, что 
цена на топливо влияет как на всю эконо-
мику в целом, так и на отдельное домохо-
зяйство в частности: растут транспортные 
издержки, в результате чего повышают-
ся цены на промышленную продукцию и 

услуги. «А в условиях неблагоприятной 
внешнеэкономической конъюнктуры — 
падения мировых цен на нефть, стагна-
ции экономического роста и ускорения 
инфляции, будет происходить снижение 
реально располагаемых доходов населе-
ния — зарплат и пенсий, что при длитель-
ном сохранении такой ситуации повысит 
напряженность в обществе и снизит рас-
ходы бюджета по всем направлениям со-
циальной поддержки малоимущих слоев 
населения и бюджетников», — заключает 
господин Щербаков.

Господин Липатов считает, что можно 
не сомневаться в том, что эта ситуация 
приведет к социальной напряженности. 
«У нас три главных потребителя нефте-
продуктов: промышленность, сельское хо-
зяйство и транспорт. И именно транспорт 
определяет 

”
моду“ на нефтепродукты, 

создавая новые требования к выхлопам, 
качеству бензина. При этом за последние 
десять-пятнадцать лет в России за счет 
роста рынка транспорта был сформиро-
ван потребитель топлива, сформирована 
привычка ездить на автомобиле. И се-
годня бензин стал таким же предметом 
потребления, как и продуктовая корзина 
— молоко, хлеб. При этом инфраструкту-
ра городского общественного транспорта 
не готова принять всех автомобилистов. 
Человеку придется ради бензина от чего-
то отказываться. Что, несомненно, будет 
фактором роста социальной напряженно-
сти», — констатирует господин Липатов. n

пРимеЧАТеЛьно, ЧТо нА Фоне пАДения СТоимоСТи неФТи РозниЧные цены нА ТопЛиво РАСТУТ
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РАСшИРЕНИЕ ЭНЕРГЕТИчЕСКоГо СозНАНИя 
в 2015 ГодУ НА hh.RU в ПРофЕССИоНАльНой СфЕРЕ «ПРоИзводСТво» в ПЕТЕРБУРГЕ 
КолИчЕСТво РЕзюмЕ СоИСКАТЕлЕй, ИмЕющИх СТЕПЕНь MBA ИлИ ПРоходИвшИх 
КУРСы MINI-MBA, выРоСло БолЕЕ чЕм в двА РАзА По СРАвНЕНИю С ПРошлым 
Годом. ПРИмЕРНо 15% ТАКИх РЕзюмЕ ПРИходИТСя НА ЭлЕКТРоЭНЕРГЕТИКУ. 
КоРРЕСПоНдЕНТ BG дАРья СИмоНовА выяСНялА, НАСКольКо в РядАх ЭНЕРГЕТИКов 
НЕоБходИм ПРофЕССИоНАльНый УПРАвлЕНчЕСКИй мЕНЕджмЕНТ И в КАКИх СТРАНАх 
ПРЕдПочИТАюТ оБУчАТьСя РУКоводИТЕлИ ЭНЕРГЕТИчЕСКИх КомПАНИй.

По данным сайта hh.ru, чаще всего степень 
MBA (Master of Business Administration, ма-
стер делового администрирования), помимо 
генеральных директоров компаний, имеют 
также главные инженеры, главные энерге-
тики, менеджеры по управлению проектами. 
Среди основных учебных заведений, кото-
рые значатся в резюме соискателей, чаще 
всего, конечно, встречаются петербургские 
и московские государственные учрежде-
ния и бизнес-школы. Среди них по частоте 
упоминания можно отметить ИМИСП, Бал-
тийский государственный технический уни-
верситет («Военмех»), Академию народного 
хозяйства и государственной службы при 
президенте РФ, Санкт-Петербургский госу-
дарственный политехнический университет, 
Санкт-Петербургский государственный эко-
номический университет, Стокгольмскую 
школу экономики, Высшую школу менед-
жмента СПбГУ. Также в этой профессио-
нальной сфере встречаются резюме соис-
кателей, которые получили степень MBA в 

Норвегии и Англии или посредством дистан-
ционного обучения.

Тенденция на образовательные програм-
мы в отдельных сферах существует уже 
давно. Также часто узкопрофильные курсы 
на базе вузов создают крупные корпора-
ции для повышения квалификации своих 
сотрудников. Однако в настоящий момент 
в большинстве случаев в резюме соиска-
телей указаны классические бизнес-про-
граммы.

в зАвиСимоСТи оТ КомпАнии Опро-
шенные BG специалисты в принципе были 
солидарны в оценке необходимости степе-
ни MBA для руководящих кадров предпри-
ятий. По словам заместителя генерального 
директора ОАО «ЛОЭСК» по корпоратив-
ному развитию и связям с общественно-
стью Марины Грязновой, степень MBA 
востребована среди энергетиков: «Сейчас 
стало популярно получать бизнес-образо-
вание в дополнение к своему основному 

базовому. Наиболее востребована эта 
степень среди высшего управленческого 
звена финансово-экономического блока 
компаний и подразделений, отвечающих за 
коммерческое направление деятельности». 

В производственной сфере, в эксплу-
атации и обслуживании важны базовые 
знания, которые дают только професси-
ональные классические высшие учебные 
заведения. 

Руководитель секции «Финансирование 
в энергосбережение» при Госдуме РФ, 
генеральный директор холдинга «Тепло-
ком» Андрей Липатов говорит, что в рядах 
энергетиков необходим профессиональ-
ный управленческий менеджмент. «Причем 
сейчас в российской энергетике наблюда-
ется тренд нанимать управленцев из другой 
сферы. Более того, я слышал такие фразы: 

”
Как только ваше сознание придет в рамки 

энергетического сознания, вы нам боль-
ше не нужны, потому что ничего нового не 
предложите“», — рассказывает он.

Управляющий партнер BDO Unicon 
Outsourcing Сергей Тиунов говорит, что 
востребованность MBA в энергетиче-
ской сфере зависит от типа предприятия. 
«Степень MBA — это порождение рыноч-
ной экономики; образование, которое, 
как предполагается, поможет управленцу 
успешно работать в условиях острой кон-
куренции, причем не только на локаль-
ном, но и на глобальном рынке. Соответ-
ственно, и востребованы менеджеры со 
степенью МВА будут только в компаниях, 
которые работают на открытом рынке, вы-
нуждены постоянно оставаться 

”
на гребне 

волны“, бороться за свою конкурентоспо-
собность. Выпускники бизнес-школ нуж-
ны на предприятиях, развивающих новые 
направления энергетики, сделавших став-
ку на альтернативные источники энергии; 
в нефтедобывающих компаниях, посколь-
ку большая их часть является акционер-
ными обществами и их акции котируются 
на бирже. ➔ 24

оБРАзовАние



«У НАС ЕСТь РЕСУРСы,  
И УжЕ дАвНо НАСТАл ТоТ момЕНТ,  
КоГдА К НИм НАдо оТНоСИТьСя  
БолЕЕ оТвЕТСТвЕННо»  
АлЕКСЕй ГАйдУК, зАмЕСТИТЕль ГЕНЕРАльНоГо дИРЕКТоРА ооо «ГАзПРом ТРАНСГАз 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ», в ИНТЕРвью КоРРЕСПоНдЕНТУ BG юлИИ чАюН РАССКАзАл о Том, 
КАКИЕ ТЕхНИчЕСКИЕ НовИНКИ вНЕдРяюТСя в ГАзоТРАНСПоРТНУю СИСТЕмУ РоССИИ,  
ПочЕмУ ПРофИлАКТИКА ИНфРАСТРУКТУРы ЭффЕКТИвНЕЕ ЭКСТРЕННоГо УСТРАНЕНИя  
дЕфЕКТов, А ТАКжЕ о Том, ПочЕмУ ЭНЕРГоЭффЕКТИвНоСТь СТРАНы НАчИНАЕТСя  
С мИКРоУРовНя.

BUSINESS GUIDE: Расскажите, пожалуйста, 
о том, какая инфраструктура находится 
в ведении компании, каково ее назначе-
ние?
АЛеКСей ГАйДУК: Газотранспортная си-
стема, обслуживаемая ООО «Газпром 
трансгаз Санкт-Петербург», включает 
около 11 тыс. км газопроводов, 240 га-
зораспределительных станций, 32 ком-
прессорных цеха со 192 газоперекачи-
вающими агрегатами. Подразделения 
предприятия поставляют природный газ 
в девять субъектов Российской Феде-
рации, в такие крупные промышленные 
центры, как Петербург, Великий Новго-
род, Псков, Смоленск, Торжок, Ржев, 
Выборг, Петрозаводск, Калининград, 
а также на экспорт. В целом вся наша 
деятельность направлена на решение 
двух ключевых задач: обеспечение 
энергетической стабильности Северо-
Запада России и четкое выполнение 
контрактных обязательств ОАО «Газ-
пром» по поставкам газа за рубеж. Без-
условно, это очень серьезный транс-
портный коридор, обеспечивать работу 
которого — большая ответственность. 
BG: Какие новые объекты, необходимые 
для транспортировки природного газа, 
были введены и переданы в эксплуата-
цию в 2013–2014 годах и каковы даль-
нейшие планы развития инфраструк- 
туры? 
А.  Г.: После нескольких лет проектиро-
вания, строительства, пусконаладочных 
работ Северо-Европейский газопровод 
выведен на проектную производитель-
ность — система полноценно функци-
онирует. Наше предприятие эксплуа-
тирует участок газопровода Грязовец 
— Выборг, который обеспечивает пода-
чу газа в «Северный поток». 

В 2014 году мы продолжили работы 
по оснащению объектов газотранспорт-
ной системы инженерно-техническими 
средствами охраны, системами анти-
террористической защиты. Постоянно 
совершенствуется автоматизированная 
система управления технологическими 
процессами магистральных газопро-
водов, находящихся в зоне ответствен-
ности ООО «Газпром трансгаз Санкт-
Петербург». Проводится реконструкция 
систем телемеханики газопровода Бе-
лоусово — Ленинград и Серпухов — 
Ленинград.

В 2015 году планируется продол-
жить оснащение объектов Волховского, 
Псковского, Смоленского и Торжокско-
го линейно-производственных управ-
лений магистральных газопроводов 
инженерно-техническими средствами 
охраны. Принято решение о расшире-
нии газораспределительной станции 
(ГРС) «Кондопога». Будут введены в 
эксплуатацию газопроводы-отводы и 
ГРС «Олонец» и «Лычково» в Республи-
ке Карелия. 

BG: Каков объем транзита газа в вашей 
зоне ответственности, какова его дина-
мика?
А. Г.: Объем транспорта природного газа 
компанией за последние три года увели-
чился почти на треть: со 103 млрд куб. м 
газа в 2011 году до более 131  млрд 
куб. м в 2013 году. По предварительным 
данным, в 2014 году также ожидается 
существенный рост транспорта. 

Немаловажно, что зона ответствен-
ности нашей компании включает при-

граничные территории. Экспортные 
поставки газа осуществляются в стра-
ны Балтии, Финляндию, Белоруссию и 
Германию — суммарно это примерно 
три четверти от общего объема транзи-
та через нашу систему, около 97 млрд 
куб.  м газа ежегодно. В масштабах  
ОАО «Газпром» это более трети от всех 
поставок за рубеж. Специалисты ком-
пании 24 часа в сутки осуществляют мо-
ниторинг всех характеристик, включая 
физико-химические показатели газа, 
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поэтому даже о самых минимальных 
отклонениях от стандартов мы узнаем 
сразу и реагируем максимально опера-
тивно. 
BG: Можно ли оценить, как часто случа-
ются различные аварии и неполадки и с 
чем это связано: человеческий фактор, 
природные условия, какие-то техноло-
гические издержки?
А. Г.: Часто слышны рассуждения о том, 
что самый простой способ исправить 
неполадку — организовать аварийные 
бригады для устранения точечных де-
фектов. Но я считаю, что это работа в 
аварийном режиме — это путь в нику-
да, слишком однобокий подход. Все во-
круг требует грамотной эксплуатации 
и своевременного проведения профи-
лактики, абсолютно все, в том числе и 
объекты инфраструктуры. Как и чело-
век — ведь все мы регулярно ходим на 
профилактические осмотры к врачам и 
понимаем, насколько это оправданно. 
Именно так в энергетике удается из-
бегать и предотвращать чрезвычайные 
ситуации, в плановом порядке устра-
нять неполадки. А при угрозе возникно-
вения аварии — проводить ремонтные 
работы максимально оперативно.

Безопасность и надежность экс-
плуатации газотранспортной системы 
для сотрудников являются основной 
задачей. Это не красивый лозунг, а 
реальная ежедневная и ежечасная от-
ветственность — мы всегда помним, 
что наши газопроводы проходят по 
густонаселенным районам Северо-За-
пада России, где возникновение чрез-
вычайных ситуаций совершенно недо-
пустимо.

Специфика работы такова, что часть 
находящейся в нашем ведении газо-
транспортной системы создавалась 
еще в советское время, возраст не-
которых газопроводов приближается 
к 70  годам. И, как и для человека, для 
ряда газопроводов и компрессорных 
станций это уже значительный срок 
жизни. Этот фактор нельзя не учиты-
вать. Примерно 25% выручки пред-
приятия направляются именно на кап- 
ремонт, и это без учета расходов на 
ежегодную диагностику, программы 
реконструкции и технического перево-
оружения объектов, научно-исследо-
вательские и опытно-конструкторские 
работы. 

В нашей работе есть определенная 
сезонность, вызванная климатически-
ми условиями региона, — мы каждый 
год существенное внимание уделяем 
подготовке объектов к эксплуатации в 
осенне-зимний период.
BG: Расскажите, пожалуйста, о том, ка-
кие новые технологии внедряются спе-
циалистами вашей компании в области 
обслуживания инфраструктуры и непо-
средственно самой транспортировки 
газа.
А.  Г.: Санкт-Петербург — крупный на-
учный центр, что открывает широкие 
возможности для предприятий всех 
отраслей. В нашей компании работает 
научно-технический совет, в ходе за-
седаний которого рассматриваются 
перспективы внедрения новых разра-
боток и технологий. Мы тесно сотруд-
ничаем с вузами, производственными 
и научно-исследовательскими орга-
низациями города. Среди них Санкт-
Петербургский государственный поли-
технический университет, ООО «НТЦ 

«Микротурбинные технологии», ЗАО 
«Петроплазма» и другие.

Результаты выполненных за послед-
ние годы научно-исследовательских и 
опытно-конструкторских разработок 
были представлены в октябре в рамках 
IV Петербургского международного га-
зового форума. Это технология и макет 
опытного образца комплекса плазмен-
ной очистки магистральных газопрово-
дов в трассовых условиях, технология 
очистки высокоцветной и высокомут-
ной воды. 

Особый интерес в экспертном со-
обществе вызвал автономный источ-
ник электрической энергии на базе 
микротурбодетандерного генератора 
малой мощности, разработанный ООО 
«Газпром трансгаз Санкт-Петербург» 
совместно с Санкт-Петербургским го-
сударственным политехническим уни-
верситетом (СПбГПУ) в рамках про-
граммы НИОКР. Ранее, в сентябре 2014 
года, генеральный директор «Газпром 
трансгаз Санкт-Петербург» Георгий 
Фокин представил эту разработку на 
конференции Международного газово-
го союза по научным исследованиям в 
газовой промышленности, проводимой 
в Копенгагене.

На одной из газораспределительных 
станций (ГРС) был разработан и смон-
тирован опытный образец автономного 
локального источника электрической 
энергии для собственных нужд ГРС 
мощностью до 20 кВт.
BG: Можно ли утверждать, что энерго-
эффективность, о которой так много 
говорят сегодня, неразрывно связана 
с внедрением новых технологий? А что 
вообще правильно понимать под энер-
гоэффективностью?
А.  Г.: Энергоэффективность связана 
прежде всего с рациональным и про-
думанным использованием энергетиче-
ских ресурсов. Здесь есть макроуро-
вень и есть микроуровень. Мы, конечно, 
можем рассуждать на макроуровне о 
том, какие меры в целом в государстве 
можно было бы ввести. Но надо начать 
с каждого фрагмента общей картины 
отдельно. Главное — желание. Если 
есть желание, то можно горы сдвинуть. 
А сейчас у нас все есть для того, чтобы 
развиваться. У нас есть ресурсы, и уже 
давно настал тот момент, когда к ним 
надо относиться более ответственно. 
Раньше мы приходили домой, включа-
ли повсюду свет и занимались своими 
делами в одной из комнат. Сейчас уже 
все знают, что тарифы на электроэнер-
гию существенны для семейного бюд-
жета, и мы включаем свет только по 
необходимости. И вообще постепенно 
переходим на системы «умный дом», 
где свет включается и выключается ав-
томатически. Это и удобно, и экономич-
но. Вот пример энергоэффективного 
подхода. Мы поэтапно пришли к этому 
в быту, то же должно происходить и на 
каждом предприятии. Мы очень уди-
вимся, какое высвободится множество 
самых разных ресурсов, если пойти по 
принципу «начни с себя», идет ли речь 
об отдельном человеке или целой ком- 
пании.

Для нужд административных зданий 
компании на Варшавской улице мы 
спроектировали и построили энерго-
центр. Здесь круглогодично функци-
онируют специальные установки на 
базе газопоршневых генераторов, ко-

торые позволяют экономить ресурсы 
энергоустановок в привычном испол-
нении: котельных — для выработки теп-
ла, электростанций — для выработки 
электроэнергии, кондиционеров — для 
выработки холода. Внедренный прин-
цип тригенерации объединяет все эти 
функции, что существенно уменьшает 
суммарные энергозатраты. При соз-
дании энергоцентра мы выбрали лишь 
одну из множества технологий, но их 
выбор сегодня очень широк. Было бы 
желание что-то делать в этом направ-
лении. 
BG: Какая складывается ситуация с ка-
драми в компании и в вашей сфере в 
целом? 
А. Г.: Безусловно, у нас очень серьезные 
требования к обучению персонала и ре-
гулярному повышению квалификации 
сотрудников. Именно на высокопро-
фессиональных компетентных людях 
основывается обеспечение надежно-
сти и безопасности деятельности ком-
пании, ее движение вперед. 

Когда я подхожу к вопросам оптими-
зации работы подразделений, я не вы-
зываю сотрудников и не объявляю им: 
«Инновации!» Это абстракция. Но я 
подробно рассматриваю с каждым ру-
ководителем подразделения задачи и 
функционал каждого из подчиненных, 
и в ходе обсуждения становится видно, 
как много резервов еще не задейство-
вано. Если процесс выявления этих 
скрытых резервов затруднен, мы про-
сим управление персоналом провести 
фотографию рабочего времени. В ходе 
такого мониторинга сотрудник управле-
ния персонала поминутно фиксирует, 
чем занимается специалист в течение 
рабочего дня, а затем эта информация 
анализируется. Так выявляются силь-
ные и слабые стороны работника, что 
свойственно каждому человеку. Так 
определяется эффективность органи-
зации рабочего дня, рациональность и 
актуальность распределения обязан-
ностей между специалистами подраз-
деления, уровень их взаимодействия. 
Здесь не преследуется цель уличить 
людей в бездействии, но этот мони-
торинг необходим для понимания, где 
именно есть скрытые резервы и какие 
они. Мы сводим все данные в единую 
систему, налаживаем ее, и механизм 
начинает работать по-новому. Это как 
с застрявшей машиной: стоит колесу 
один раз провернуться и все приходит 
в движение.

По своему опыту я знаю, что в кол-
лективе должна быть ротация. Именно 
ротация, а не приход людей на руково-
дящие позиции извне. В то же время я 
против американской системы «при-
нудительного развития», где каждые 
четыре года человека должны перево-
дить на другую позицию и в другое под-
разделение, независимо от того, каких 
успехов он успел добиться. Ротация 
нужна только для того, чтобы была воз-
можность максимально проявить себя. 
Бывает, что сотрудник приходит в от-
дел, но ему там неуютно, он не понимает 
своей задачи, идет в офис в подавлен-
ном настроении и боится неудач. Но 
стоит поручить ему новую работу, пере-
вести в другой отдел даже в рамках это-
го же подразделения, и он расцветает. 
Я уже не раз убеждался, что такая го-
ризонтальная ротация очень полезна. В 
отличие от сотрудников «извне», люди 

внутри компании уже знают своих кол-
лег, легко общаются между собой. Ко-
нечно, требуется подробное изучение 
этой системы, нужно сводить вместе 
самые разные факторы, взвешивать их, 
проводить анализ. Но это уже зависит 
от компетенции менеджера.
BG: С какой целью была создана кафе-
дра компании в Санкт-Петербургском 
политехническом университете? Како-
вы ее функции и как будет проводиться 
отбор студентов?
А. Г.: Кафедра «Газотурбинные агрегаты 
для газовых перекачивающих станций» 
была создана в целях реализации на-
учно-технических проектов в рамках 
программы инновационного развития  
ОАО «Газпром» до 2020 года. В сен-
тябре 2014 года принято решение о 
назначении генерального директора 
нашей компании Георгия Фокина ее 
заведующим. Хочу подчеркнуть, что на 
нынешний момент создана не просто 
«кафедра», а «базовая кафедра» со 
своей уникальной спецификой, кото-
рая в будущем войдет в состав Инсти-
тута энергетики и транспортных систем  
(ИЭ и ТС) Санкт-Петербургского госу-
дарственного политехнического уни-
верситета. Базовая кафедра — это 
структурное подразделение образова-
тельной организации, обеспечивающее 
практическую подготовку студентов 
на базе иных организаций-партнеров. 
Цель работы нашей кафедры — со-
вершенствование учебного процесса, 
усиление его практической направлен-
ности для газовой отрасли на основе 
привлечения к преподаванию высоко-
квалифицированных специалистов-
практиков ООО «Газпром трансгаз 
Санкт-Петербург» и использования его 
материально-технической базы. А так-
же проведение совместных научных ис-
следований по приоритетным направ-
лениям науки и техники применительно 
к газовой отрасли и топливно-энерге-
тическому комплексу.

Основным направлением деятель-
ности базовой кафедры является 
адресная подготовка специалистов по 
основным и дополнительным образова-
тельным программам преимуществен-
но для нашей компании, но и для других 
подразделений ОАО «Газпром», а так-
же для академических институтов РАН, 
отраслевых институтов, промышлен-
ных предприятий и организаций, явля-
ющихся стратегическими партнерами 
СПбГПУ. А также проведение курсов 
повышения квалификации и профес-
сиональной переподготовки специали-
стов.

Предполагается, что на первом этапе 
отбор студентов для обучения на базо-
вой кафедре будет производиться из 
числа обучающихся в ИЭ и ТС, но не 
ранее второго курса, для более четкого 
выявления мотивации учащихся. Выяв-
лять лидеров будут по результатам про-
хождения ими практик в управлениях и 
на компрессорных станциях ООО «Газ-
пром трансгаз Санкт-Петербург», у нас 
уже есть многолетний опыт совместной 
работы с будущими молодыми специа-
листами. Планируется, что численность 
группы студентов на базовой кафедре 
не будет превышать 8–10 учащихся. Это 
оптимальный масштаб для реализации 
образовательных программ в соответ-
ствии с современными методами прак-
тикоориентированного обучения. n
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19 ➔ Для другого типа предприятий вы-
пускники бизнес-школ вряд ли будут инте-
ресны», — пояснил господин Тиунов.

Генеральный директор ОАО «Ижорские 
заводы» Олег Урнев говорит, что хорошее 
образование, в том числе и в области 
управления, востребовано в любой от-
расли промышленности — и в энергетике, 
безусловно, тоже.

ЧТо выБРАТь Многие считают, что на-
стоящий диплом MBA, подкрепленный 
весомыми и актуальными бизнес-знани-
ями, можно получить лишь за рубежом, 
а в России представлены лишь бледные 
подобия настоящего бизнес-образования. 
Это достаточно спорное утверждение, 
однако следует согласиться с тем, что по-
добрать высококлассный преподаватель-
ский состав и предоставить качественное 
образование могут лишь немногие биз-
нес-школы в России. С другой стороны, 
выбирать между отечественными и зару-
бежными школами следует, опираясь на 
то, где вы потом намерены работать. За-
частую «русский» MBA больше подходит 
тем, кто развивает свой бизнес на терри-
тории России.

По словам госпожи Грязновой, сто-
имость обучения составляет примерно 
1  млн рублей за обучение одного топ-
менеджера при двухлетнем периоде уче-
бы. «Что же касается того, где лучше 
получать диплом MBA, в России или за 
рубежом, то однозначного предпочтения 
нет. «Есть хорошие бизнес-школы и в 
России. Если есть возможность и хоро-
шее владение иностранными языками, то 
можно выбрать и заграничное обучение», 
— говорит она.

По словам господина Тиунова, обуче-
ние в учебном заведении, имеющем меж-
дународные аккредитации и участвующем 
в мировых рейтингах бизнес-школ, будет 
стоить от €30 тыс. в год. «Во многом сто-
имость образования зависит от страны, 
где находится школа: скажем, стоимость 
обучения в США остается самой высокой 
в мире. Что касается выбора страны об-
учения, то в России на сегодняшний день 
функционируют всего две или три бизнес-
школы, дипломы которых признаются на 
международном рынке. Поэтому выбор 
программ за рубежом гораздо шире. С 
другой стороны, обучение в наиболее пре-
стижных российских школах дает возмож-
ность расширить список своих контактов 
именно в локальной в деловой среде и 
приобрести массу полезных знакомств, 
а также обменяться опытом с коллегами. 
Насколько это полезно для каждого кон-
кретного руководителя, зависит от стоя-
щих перед ним задач», — подчеркивает 
господин Тиунов.

По словам Олега Урнева, разрыв между 
ведущими зарубежными и российскими 
бизнес-школами небольшой, поэтому 
не стоит ориентироваться на то, в какой 
стране ведется преподавание. «Заштат-
ные университеты, которые организуют 
эти программы только для поддержания 
своего имиджа, не давая специалистам 
определенного уровня знаний, суще-
ствуют и в Америке, и в Европе, и у нас в 
России. Здесь важно, чтобы университет, 
отечественный или зарубежный, занимал 
высокую позицию в рейтингах междуна-
родных образовательных организациях, 
а соответствие учебного курса междуна-
родным стандартам подтверждалось меж-
дународными аккредитациями. Тогда мож-
но быть уверенным, что программа МВА 

будет сочетать в себе лучшие методики 
академического образования и современ-
ные бизнес-практики — и обучающийся 
получит обширные фундаментальные зна-
ния и практические навыки в экономике и 
управлении предприятием», — констати-
рует господин Урнев.

иСТоРия вопРоСА Как ранее писал 

”
Ъ“, первые прототипы современных про-

грамм MBA появились в США еще в конце 
XIX  века, когда фирмам потребовались 
специалисты, владеющие научным подхо-
дом к управлению. В середине прошлого 
века первые программы MBA появились 
и в Европе. В России активность запуска 
программ MBA пришлась уже на начало 
XXI века.

До недавнего времени программы МВА 
во всем мире имели преимущественно 
дженералистский характер («общий ме-
неджмент»), не имея функциональной или 
отраслевой направленности. Однако в по-
следние годы спрос смещается в пользу 
специализированных МВА. По наблюде-
ниям специалистов, большей популярно-
стью пользуются программы по развитию 
лидерских качеств, MBA в маркетинге, 
финансах, IT, логистике.

Согласно рейтингам EdUniversal и газе-
ты «Известия» за 2011 год, Высшая школа 
менеджмента Санкт-Петербургского госу-
дарственного университета (ВШМ) была 
признана бизнес-школой номер один в 
России. На сегодняшний день ВШМ пред-
лагает своим слушателям двухлетнюю 
программу делового администрирования, 
которая включает в себя 16 обязательных 
дисциплин из областей стратегического 
и функционального менеджмента органи-
зации, три модуля дисциплин по выбору в 
качестве специализации (стратегическое 
управление ресурсами; управление зна-
ниями; предпринимательство и иннова-
ции; управление проектами; маркетинг, 
ориентированный на потребителя; корпо-
ративное управление и ценностно ориен-
тированный менеджмент), стратегические 
деловые игры, тренинги по ведению пере-
говоров и работе в команде, недельные 
учебные модули в бизнес-школах Европы, 
Азии и США.

В Санкт-Петербургском международ-
ном институте менеджмента (ИМИСП) 
в этом учебном году представлены пять 

программ уровня МВА/EMBA: «Executive 
MBA Стратегия», «МВА Практика успеш-
ного управления», «МВА Финансовый ди-
ректор», «МВА Проектный менеджмент» и 
«МВА Добывающих отраслей».

Программа с приставкой executive 
создана для аудитории определенного 
статуса и опыта, вовлеченной в принятие 
инвестиционно емких решений, имеющих 
долгосрочные последствия для бизнеса. 
«Программа имеет стратегическую специ-
ализацию. Многое из того, о чем говорится 
в аудитории, можно отнести к эксклюзив-
ным технологиям управления, в которых 
нуждаются зрелые, опытные, состояв-
шиеся бизнесмены и управленцы. В этой 
программе больше камерности, индиви-
дуальности, дискуссии», — рассказывает 
Дмитрий Павлов, директор по внешним 
связям и продажам МВА ИМИСП. Осталь-
ные четыре программы адресованы клас-
сической аудитории МВА: менеджерам 
27–35  лет, пришедшим за систематиза-
цией знаний, полученных практическим 
путем, и ориентированным на резкое 
ускорение или изменение карьеры. «Эти 
программы отличаются функциональной 
и отраслевой привязкой», — поясняет  
господин Павлов.

АнАЛиз Юрий Тазов, президент Рос-
сийской лиги MBA и Валерия Чернецова, 
руководитель отдела аналитики рекру-
тингового портала Superjob.ru, провели 
исследования, чтобы составить картину 
современного российского бизнес-обра-
зования. В анкетировании приняли уча-
стие выпускники 53  российских бизнес-
школ, представляющих Москву (34), 
Санкт-Петербург (5), Поволжье (7), Урал 
(2) и Сибирь (5).

Большинство (69%) выпускников про-
грамм MBA — мужчины. За последние 
пять лет их доля снизилась на 8–10% за 
счет активного роста интереса к полу-
чению бизнес-образования со стороны 
женщин. Более половины выпускников 
бизнес-школ получают МВА в возрасте до 
35 лет: 28% до 30 лет, 28% — 30–35 лет, 
23% — 35–40  лет, 13% — 40–45  лет, 8% 
приходится на людей старше 45 лет.

Основной поток поступающих на про-
граммы MBA составляют менеджеры 
высшего и среднего звена (38 и 37% 
соответственно). Еще 18% слушателей 

бизнес-школ — линейные менеджеры. 
По сравнению с прошлым годом наблю-
дается увеличение доли владельцев биз-
неса среди слушателей программ MBA: 
если раньше они составляли 4% от всех 
поступивших в бизнес-школы, то сейчас 
их доля увеличилась до 7%. Чаще всего 
причиной получения степени МВА служит 
стремление к карьерному росту (48%) 
или необходимость MBA для успешной 
работы на текущей позиции (46%). При-
чем женщины называют первую причину 
значительно чаще, чем мужчины (52% 
против 45%).

46% линейных менеджеров, получив-
ших диплом MBA, стали руководителями 
отделов, еще 29,3% — топ-менеджерами, 
2,9% — владельцами бизнеса. Тем не ме-
нее каждый пятый линейный менеджер 
не смог в рассматриваемый период ре-
ализовать полученные знания для про-
движения по карьерной лестнице. Среди 
мидл-менеджеров ситуация следующая: 
половина из них по окончании бизнес-
школы перешли на следующую ступеньку 
карьерной лестницы, еще 7,6% открыли 
собственное дело. 9,5% топ-менеджеров 
организовали свой бизнес, 89,3% продол-
жают работать на высших руководящих 
позициях, что объяснимо: карьерно им 
расти почти некуда, можно лишь увеличи-
вать доход. Доля тех, чья карьера пошла 
вниз, невелика (1,2%), то есть такие слу-
чаи являются исключениями из общего 
правила.

Почти 92% владельцев бизнеса оста-
лись у руля своего дела и после получения 
степени МВА. 1,6% перешли в категорию 
наемных топ-менеджеров, 6,5% стали ру-
ководителями среднего звена. Такие слу-
чаи нельзя однозначно рассматривать как 
неудачу выпускников программ MBA в ор-
ганизации собственного бизнеса: позиция 
топ-менеджера в крупной компании впол-
не может больше отвечать задачам реали-
зации значимых идей и применения новых 
знаний, чем раскрутка собственного не-
большого дела. То же относится и к ру-
ководителям среднего звена, полномочия 
которых в крупных компаниях зачастую 
позволяют применять методы управления, 
освещаемые в программах MBA. 

55% из тех, кто рассчитывал использо-
вать полученные в бизнес-школе знания 
для открытия собственного бизнеса, к на-
стоящему времени уже реализовали свои 
планы. Доля желающих открыть собствен-
ный бизнес растет с повышением уров-
ня позиции: если среди специалистов об 
этом заявили всего 3,5% опрошенных, то 
среди топ-менеджеров такой ответ дали 
6,9% респондентов. Очевидно, что при до-
стижении карьерного потолка все больше 
руководителей задумываются о переходе 
в категорию владельцев собственного 
бизнеса.

Получить бизнес-образование с це-
лью карьерного роста чаще всего хотят 
линейные менеджеры (73,1%) и менед-
жеры среднего звена (53,6%). Среди топ-
менеджеров такую цель назвали 34,7% 
респондентов. Большая часть менедже-
ров высшего звена (58,4%) считает, что 
знания MBA необходимы им для работы на 
их сегодняшней позиции, тогда как сре-
ди мидл-менеджеров такого мнения при-
держиваются 39,5%, а среди линейных 
менеджеров — 23,4% респондентов. Это 
интересный аргумент в копилку вечного 
спора, для кого существует программа 
МВА: для менеджеров среднего звена или 
топ-менеджеров. n

зАинТеРеСовАнные в РАзвиТии и повышении КонКУРенТоСпоСоБноСТи КомпАнии инвеСТиРУюТ в оБРАзовАние  
Своих Топ-менеДжеРов
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В декабре ОПЕК опубликовала прогноз, 
в котором снизила спрос на свою нефть. 
Кроме того, прогноз ОПЕК по мировому 
спросу на нефть в 2014 году понижен на 
120 тыс. баррелей в сутки. Новый прогноз 
организации предполагает рост мирового 
спроса в 2014 году на 930 тыс. баррелей в 
сутки, до 91,13 млн баррелей в сутки.

При этом, как ранее писал 
”
Ъ“, на 166-м 

заседании в Вене 27 ноября ОПЕК не ста-
ла снижать объем квот на добычу нефти, 
сохранив его на уровне 30 млн баррелей в 
сутки как минимум на ближайшие полгода. 
Организация объяснила свое решение тем, 
что рынок стабилизируется самостоятель-
но, и обвинила в нынешнем падении цен 
сланцевую нефть США. «В интересах вос-
становления рыночного баланса конферен-
ция решила сохранить добычу на уровне 
30 млн баррелей в сутки, установленном в 
декабре 2011 года»,— заявил тогда пред-

ставитель ОПЕК Хасан Абдул Хамид. При 
этом он подчеркнул, что участники картеля 
могут изменить решение «в случае серьез-
ных изменений в балансе нефтяного рын-
ка». Это решение вызвало обвал на биржах 
стран Персидского залива и усилило паде-
ние цен на нефть на мировом рынке.

В целом предложение на нефтяном 
рынке только растет. По данным МЭА, в 
октябре мировой объем поставок нефти 
вырос на 350 тыс. баррелей в день, до 
94,2 млн баррелей. В годовом выражении 
рост объема поставок составил 2,7  млн 
баррелей в день. Это связано с тем, что 
годовой рост объема добычи в странах, 
не входящих в ОПЕК, в размере 1,8  млн 
баррелей в день сопровождался повыше-
нием уровня поставок из стран — членов 
нефтяного картеля.

В таких условиях аналитики банка 
Morgan Stanley были вынуждены ухудшить 

прогноз средних цен на нефть марки Brent 
на 2015 год с $98 за баррель до $70. Ранее 
свои прогнозы по нефтяному рынку сни-
зили эксперты банков BNP Paribas, Credit 
Suisse, Barclays, UBS.

В момент подготовки этого материала, в 
ночь с воскресенья на понедельник 15 де-
кабря стоимость барреля нефти Brent со-
ставляла $60,93.

ТАКие РАзные пРоГнозы BG в на-
чале и в конце 2014 года попросил экс-
пертов энергетического рынка высказать 
свое мнение о том, что же будет происхо-
дить с объемами потребления отечествен-
ных энергоресурсов.

В мае Дмитрий Баранов, ведущий экс-
перт УК «Финам Менеджмент», говорил, 
что перспективы данного рынка отлич-
ные, ведь нефть, газ и уголь не только 
составляют наибольшую долю в мировом 

энергобалансе, но и служат сырьем для 
производства десятков тысяч веществ и 
материалов. «А это значит, что спрос на 
них не то что в течение нескольких лет, а 
в течение нескольких десятилетий будет 
стабильным. Это относится и к россий-
ским запасам этих полезных ископаемых. 
В последнее время ключевыми потребите-
лями нефти и газа в мире стали азиатские 
государства, и у России, имеющей очень 
выгодное в этом плане географическое 
расположение и богатые природные за-
пасы этих углеводородов за Уралом, есть 
все шансы стать ведущим поставщиком 
нефти и газа для этих государств с соот-
ветствующим ростом доходов и поступле-
ний в национальный бюджет. Это, в свою 
очередь, может стать решением пробле-
мы, связанной со стремлением Европы 
отказаться со временем от российских 
углеводородов. ➔ 26

оБ ЭНЕРГоРЕСУРСАх зАмолвИТЕ Слово  
в 2015 ГодУ СПРоС НА НЕфТь СТРАН оПЕК, По ПРоГНозУ САмой оРГАНИзАцИИ, СНИзИТСя 
НА 300 ТыС. БАРРЕлЕй в СУТКИ, до 28,92 млН БАРРЕлЕй. И ЭТо ПоТРЕБлЕНИЕ оКАжЕТ-
Ся мИНИмАльНым зА 12 лЕТ. ПРИ ЭТом ПРЕдложЕНИЕ НА НЕфТяНом РыНКЕ УвЕлИчИ-
вАЕТСя. По дАННым мЕждУНАРодНоГо ЭНЕРГЕТИчЕСКоГо АГЕНТСТвА (мЭА), в оКТяБРЕ 
мИРовой оБъЕм ПоСТАвоК НЕфТИ выРоС НА 350 ТыС. БАРРЕлЕй в дЕНь, до 94,2 млН 
БАРРЕлЕй. в Годовом выРАжЕНИИ РоСТ оБъЕмА ПоСТАвоК СоСТАвИл 2,7 млН БАРРЕлЕй 
в дЕНь. BG в НАчАлЕ И в КоНцЕ ЭТоГо ГодА оПРоСИл НЕзАвИСИмых АНАлИТИКов, чТоБы 
СРАвНИТь То, КАК ПРоГНозы ИзмЕНИлИСь С ТЕчЕНИЕм вРЕмЕНИ. УльяНА ТЕРЕщЕНКО
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25 ➔ То есть перенаправление экспорт-
ных потоков в Азию, и в первую очередь 
в Китай, может поддержать российский 
ТЭК», — утверждал он.

Если конкретизировать прогноз, гово-
рил аналитик, то наиболее привлекатель-
ными регионами для добычи углеводо-
родного сырья в ближайшие годы станут 
Восточная Сибирь и Дальний Восток, а 
также российский шельф, где работы уже 
ведутся. «В последние несколько лет сде-
лана ставка на активное социально эконо-
мическое развитие этих регионов и осво-
ение их природных богатств. Государство 
вкладывает средства в это и предлагает 
частным компаниям делать то же самое. 
Утверждена государственная програм-
ма 

”
Социально-экономическое развитие 

Дальнего Востока и Байкальского реги-
она“, названы приоритеты, определены 
размер и источники финансирования, 
формируется система льгот и преферен-
ций, чтобы побудить частный бизнес вкла-
дывать сюда средства. Спрос на углево-
дороды не уменьшается, увеличивается 
их добыча, растет объем их переработки 
и выпуск разнообразной продукции из 
них, то есть можно утверждать, что неф- 
тяная, газовая и угольная индустрии как 
в мире, так и в России будут чувствовать 
себя в ближайшие годы вполне уверенно, 
а значит, и акции компаний занимающихся 
данными видами экономической деятель-
ности будут весьма привлекательны для 
инвесторов, а сами компании будут демон-
стрировать хорошие производственные и 
экономические показатели», — сообщал 
господин Баранов.

Виктор Неустроев, ведущий аналитик 
Wild Bear Capital, в апреле этого года гово-
рил о том, что события на Украине внесли 
свой вклад в ценообразование на миро-
вом рынке нефти. Мировые цены немного 
подросли. «Однако вероятность того, что 
ЕС и США введут санкции против России, 
которые скажутся на торгово-экономиче-
ских отношениях России и Запада, крайне 
низка. Так что не следует опасаться со-
кращения поставок российской нефти на 
мировой рынок. Сложнее ситуация обсто-
ит с российским газом. Очевидно, Украина 
просто не в состоянии оплатить долги за 
поставки российского газа. И это вызыва-
ет опасения относительно поставок газа 
в Европу, транзит которого осуществля-
ется через Украину. Я считаю, что какое-
то компромиссное решение совместно с 
Западом будет принято по данному вопро-
су. Ведь Европа находится фактически в 
зависимости от российского газа. Сей-
час этот вопрос не стоит столь остро, но 
к началу будущего отопительного сезона 
нужно что-то предпринимать», — говорил 
тогда господин Неустроев.

Антон Щербаков, эксперт аналитиче-
ской группы ИА «Крединформ», утверж-
дает, что потребление углеводородов 
можно сравнить исходя из их добычи. 
«Так, по оценкам Международного энер-
гетического агентства, в 2013 году миро-
вым лидером по добыче нефти являлась 
Россия, поставлявшая на рынок 10,9 млн 
баррелей в день. На втором месте шла 
Саудовская Аравия с 9,9 млн, потом США 
с примерно 8,5 млн баррелей в день. Про-
изводство газа по сравнению с 2011 го-
дом в России незначительно снизилось, 
а с учетом роста добычи в США (прежде 
всего сланцевого газа) произошла смена 
мирового лидера, которым наша страна 
была много лет подряд. Положительная 
или отрицательная динамика потребления неСмоТРя нА То, ЧТо пРеДЛожение неФТи РАСТеТ, С РУКАми ее не оТРывАюТ
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углеводородов напрямую зависит от ро-
ста мировой экономики. После глобально-
го финансового кризиса 2008 года и дол-
гового кризиса в странах ЕС происходит 
плавное восстановление экономического 
роста в ведущих экономиках мира, пре-
жде всего в США, Германии. Однако, по 
прогнозам многих аналитиков, Китай че-
рез 1–3 года обгонит США по объему ВВП 
и станет первой державой мира. Ввиду 
сравнительно небольших запасов нефти 
и газа в Поднебесной и исчерпаемости их 
угольных бассейнов, а также из-за удру-
чающего влияния на атмосферу угольных 
станций (основа энергетического баланса 
страны) удовлетворение энергетических 
нужд Китая будет играть одну из опреде-
ляющих ролей в мировой энергетике в 
ближайшем будущем. Поэтому о сниже-
нии потребления углеводородов говорить 
не приходится», — утверждал господин 
Щербаков.

вопРоС цены Что касается цен на 
нефть, то мировой нефтяной рынок за-
висит от огромного числа самых разных 
факторов и откликается практически на 
любые события в любой части света, по-
этому наивно полагать, что кто-то может 
влиять на него достаточно долгое время. 
Практически сразу найдутся другие игро-
ки, которые будут действовать таким об-
разом, чтобы вернуть ситуацию к равно-
весию, в частности, они могут уменьшить 
объемы поставки нефти на рынок.

«Колебания цен на нефть происходят 
регулярно. Цены то снижаются, то вновь 
растут. Эти своеобразные 

”
качели“ давно 

известны в мире и рынок к ним относит-
ся весьма спокойно. К примеру, 4  фев-
раля текущего года баррель нефти Brent 
стоил $105,27 за баррель, а 18  февраля 
— $110,63. Или, к примеру, 2 апреля бар-
рель марки Brent стоил $104,7 за баррель, 
а уже 24  апреля — $110,41. Так что до 
конца года возможно повторение практи-
чески любой ситуации: и скачкообразно-
го роста цены, и стремительного падения 
вниз. Однако следует помнить, что такие 
колебания краткосрочны, а затем рынок 
достаточно быстро отыгрывает их. Оче-
видно, что такая тенденция сохранится и 
в 2015 году, то есть стоимость барреля бу-
дет отличаться высокой волатильностью», 
— уже в декабре 2014 года утверждает 
господин Баранов.

Если говорить о прогнозах, то ключе-
вым фактором, который будет определять 
цену на нефть, является наступление ка-
лендарной зимы в Северном полушарии, 
ключевом потребителе нефти и нефте-
продуктов, считают эксперты.

«В случае крайне холодной зимы в 
Северном полушарии, а такие прогнозы 

уже были, можно ожидать повышения 
цен на нефть, пусть не очень большо-
го, но оно может послужить толчком к 
формированию повышательного тренда 
в котировках нефти. Понятно, что на не-
фтяном рынке есть и другие факторы, 
которые могут играть против повыше-
ния, но все же наступившая зима должна 
способствовать тому, чтобы цена нефти 
выросла. Как бы там ни было, в одном 
можно быть уверенным совершенно точ-
но: учитывая значительный стабильный 
спрос на нефть и нефтепродукты в мире 
и то, что замены им практически нет, 
причем не только в качестве топлива, 
но и в качестве ценнейшего сырья для 
выпуска тысяч наименований товаров, 
цена на них не будет стремиться к нулю 
в ближайшие несколько десятилетий. 
А значит, нефтедобывающим странам 
вряд ли стоит беспокоиться, пока нефть 
остается одним из ключевых видов ре-
сурсов для всего человечества, их бла-
гополучию вряд ли что-то угрожает, хотя 
некоторые потрясения их экономику все 
же ждут», — говорит господин Баранов.

Весной господин Щербаков говорил, 
что последние события на Украине спро-
воцировали масштабный политический 
кризис в отношениях между Россией и 
западными странами. «Угрозы и санкции, 
последовавшие после принятия Крыма в 
состав РФ, пока носят скорее политиче-
ский характер, поскольку Россия для ЕС 
является третьим внешнеторговым пар-
тнером после США и Китая. И всерьез 
накладывать экономические ограничения 
на такое крупное государство невыгодно 
бизнесу в самом ЕС. 

До трети в энергетическом балансе 
стран Европы обеспечивают поставки из 
РФ. Заявление Барака Обамы о готовно-
сти полностью удовлетворить нужды ЕС в 
энергоресурсах за счет сланцевого газа 
из США, выглядит скорее как очередная 
угроза, нежели реальный экономический 
расчет, ибо трудно представить логисти-
ческую схему доставки ресурсов через 
Атлантику, не говоря уже об их стоимо-
сти для потребителя, которая будет явно 
выше стоимости российского газа», — го-
ворит он.

Господин Щербаков отмечал, что планы 
самой Европы о диверсификации рынка 
тоже весьма туманны. «Угрозы Ирану за 
его ядерную программу, война в Сирии, 
неутихающие беспорядки в Ираке не по-
зволяют в ближайшем будущем даже меч-
тать о возможной прокладке трубопро-
водов (как наиболее рентабельный тип 
транспортировки) из стран Персидского 
залива. Россия же уже на протяжении 
десятков лет остается надежным постав-
щиком углеводородов на европейский 

рынок, и этот факт трудно отрицать, а 
тем более искать ему замену. Основная 
проблема для РФ как продавца заклю-
чается в транспортировке ресурсов до 
конечного потребителя через транзитную 
территорию Украины. Соседняя страна 
находится в глубочайшем политическом и 
экономическом кризисе, Газпром заявил 
о введении авансовой системы оплаты. 
Долг растет. Возникает риск отбора газа, 
предназначенного для европейского по-
требителя. Реализация 

”
Северного пото-

ка“, позволившего диверсифицировать 
пути доставки, не снимает эту проблему 
окончательно. В связи с этим активизиро-
вался процесс по строительству 

”
Южного 

потока“, ряд стран высказали свою заин-
тересованность в этом проекте, несмотря 
на сложную политическую обстановку», — 
говорил ранее господин Щербаков.

вопРоС оБъемов Что касается добычи 
нефти в России в ближайшие год-два, то, 
как говорят эксперты, в первую очередь, 
все будет зависеть от ситуации в эконо-
мике, причем не только в российской, но 
и в мировой, ведь, как известно, экспорт 
нефти составляет значимую долю от об-
щего объема добытой в стране нефти.

По словам господина Баранова, если 
ситуация в экономике все же начнет вы-
правляться, то вполне можно ожидать 
увеличения потребления нефтепродуктов, 
а значит, и увеличения добычи нефти в 
стране. «Ведь из нефти получают десятки 
тысяч самых разных продуктов, без кото-
рых не могут существовать ни все другие 
отрасли, ни жители нашей планеты, а, зна-
чит, их надо производить: топливо и масла, 
пластмассы и волокна. С другой стороны, 
снижение добычи возможно не по эконо-
мическим причинам, а по геологическим. 
Как известно, запасы легко добываемого 

”
черного золота“ сокращаются. Кроме 

того, добыча нефти продвигается в труд-
нодоступные регионы с очень непростыми 
климатическими и геологическими усло-
виями, что затрудняет создание необхо-
димой инфраструктуры и может сказаться 
на темпах освоения этих месторождений и 
объемах добываемой нефти. Однако стоит 
принять во внимание, что постепенно уве-
личивается добыча вязкой и сверхвязкой 
нефти, активизируются работы по добыче 
нефти в Восточной Сибири, на Дальнем 
Востоке, на шельфе, то есть происходит 
своего рода замещение одних источников 
нефти другими. Добыча нефти в России 
в 2015 году будет зависеть от состояния 
мировой и российской экономики, спро-
са на нее и уровня цен. Согласно про-
гнозу Минэнерго РФ, в 2014 году может 
быть добыто 525,3 млн тонн, в 2015–2016 
годах добыча должна стабилизироваться 

на уровне 525 млн тонн, а увеличиться она 
должна в 2017 году до 526 млн тонн. Такой 
прогноз вполне реалистичен, и возмож-
но, что показатели добычи нефти в 2015 
году в стране будут близки к прогнозным 
значениям Минэнерго РФ», — заключает 
господин Баранов.

Руководитель секции «Финансирова-
ние в энергосбережение» при Госдуме 
РФ, генеральный директор холдинга «Те-
плоком» Андрей Липатов в конце этого 
года говорит, что все зависит от растуще-
го объема спроса на нефть. «И статистика 
показывает, что спрос на нефтепродукты 
ежегодно увеличивается — немного, на 
3–3,5%, но рост стабилен. Очевидно, что 
в среднесрочной перспективе тренд по 
потреблению нефти на единицу потребле-
ния будет нисходящий. Во-первых, весь 
мир нацелен на энергосбережение. Во-
вторых, основной потребитель нефтепро-
дуктов — транспорт — будет постепенно 
переходить на альтернативные источники. 
Таким образом, объем на единицу потре-
бления будет сокращаться, однако коли-
чество единиц потребления будет больше. 
Так что производителям нефти и газа не 
стоит волноваться», — полагает господин 
Липатов.

Так, на внутреннем рынке России спрос 
будет расширяться. «В частности, за счет 
сельского хозяйства, которое является 
вторым по значимости потребителем угле-
водородов. Если мы будем развивать сель-
ское хозяйство, рынок будет расти. Но 
экспорт России реально сократится. Вы-
падающий газ в Европу может поставлять 
Норвегия, которая уже сегодня обеспечи-
вает около трети европейского потребле-
ния, причем это далеко не предельная за-
грузка норвежского газопровода. Однако 
все потребности Норвегия все равно не 
обеспечит. Во-первых, это невозможно в 
силу европейского законодательства. Во-
вторых, не построена необходимая транс-
портная инфраструктура», — утверждает 
господин Липатов.

«Что касается сланцевого газа, то РФ 
занимает первое место в мире по его 
запасам, но не занимается его разра-
боткой. По двум причинам: во-первых, у 
нас хватает природного, во-вторых, это 
удар по экологии. Я бы сказал, что мы 
более ответственно подходим к этому 
вопросу. Решение строить газопровод 
в Турцию, безусловно, политическое, 
выгодное обеим сторонам. Благодаря 
этому Турция станет участником газово-
го распределения, получит 

”
вентиль“ и, 

несомненно, сможет воспользоваться 
этим рычагом в ее диалоге с Европой. А 
Россия получает нового стратегического 
партнера в газовом бизнесе», — выска-
зывается господин Липатов. n
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ТенДенция

КУРС НА зАмЕщЕНИЕ ЭКСПЕРТы ГовоРяТ, чТо ПРоИзводСТвЕННыЕ 
И ТЕхНолоГИчЕСКИЕ возможНоСТИ, КоТоРымИ оБлАдАЕТ РоССИя, в БлИжАйшЕй 
ПЕРСПЕКТИвЕ НЕ ПозволяТ в ПолНом оБъЕмЕ ПРоИзвЕСТИ ИмПоРТозАмЕщЕНИЕ 
в СфЕРЕ ЭНЕРГЕТИКИ. в РядЕ оТРАСлЕй СИТУАцИя лУчшЕ, НАПРИмЕР, в АТомНой 
ЭНЕРГЕТИКЕ, в РядЕ — хУжЕ, доПУСТИм, в СЕГмЕНТЕ оБоРУдовАНИя для СЕТЕвой 
ИНфРАСТРУКТУРы. в цЕлом оТРАСль хАРАКТЕРИзУЕТСя выСоКИм УРовНЕм 
зАвИСИмоСТИ оТ ИНоСТРАННых ТЕхНолоГИй. КРомЕ ТоГо, оТСТАвАНИЕ РоССИйСКой 
ПРомышлЕННоСТИ ПРИвЕло К ПолНомУ ПРЕКРАщЕНИю выПУСКА мНоГИх ТовАРов, 
КомПлЕКТУющИх в цЕлом РядЕ оТРАСлЕй. УльяНА ТЕРЕщЕНКО

По мнению ряда экспертов, нынешняя 
макроэкономическая и геополитическая 
ситуация двояко влияет на рынок энерге-
тической промышленности. С одной сто-
роны, компаниям стало труднее и дороже 
кредитоваться, а также возросли риски, 
связанные с возвратностью инвестиций, 
а с другой стороны, появляется возмож-
ность нарастить долю рынка за счет при-
нятого страной курса на импортозамеще-
ние. Но последнее сработает лишь в том 
случае, если качество производимой про-
дукции отечественных промышленников 
будет действительно находиться на конку-
рентоспособном уровне.

Чем БоГАТы Алексей Кудинов, руко-
водитель департамента консалтинга Ин-
ститута проблем предпринимательства, 
говорит, что если раньше российские 
компании принимали участие в междуна-
родных консорциумах по поставке обо-
рудования, выполняя в них определен-
ную часть работ, то сейчас зарубежным 
производителям нет необходимости в 
подключении к этим проектам наших ма-
шиностроителей. «А ведь это рынок, кото-
рый позволил российским предприятиям 
пережить и отсутствие заказов на постав-
ку продукции для отечественных потре-
бителей, и относительно безболезненно 
пережить финансовый кризис 2008-2009 
годов. Так, у 

”
Силовых машин“ сейчас в 

структуре заказов 88% приходится на 
экспорт, у 

”
ЭМАльянса“ — более 50%, у 

”
Объединенных машиностроительных за-

водов“ (ОМЗ) — почти 56%. 
Сами мы можем производить паровые 

и газовые турбины, генераторы, транс-
форматоры и выключатели, кабельную 
продукцию (

”
Рыбинские моторы“ в городе 

Рыбинске и Ленинградский металличе-
ский завод, это совместное производство 
компании 

”
Силовые машины“ с Siemens. 

Эти заводы производят газовые турбины в 
очень небольшом количестве и всего двух 
типов: мощностью 165  МВт и 110  МВт), 
реакторы ВВЭР с мощностью 1000  и 
1200  МВт (ОАО 

”
Ижорские заводы“)», — 

рассказывает господин Кудинов.
Эксперты говорят, что Россия конку-

рентоспособна в производстве силовых 
трансформаторов I–III  габаритов, заводы 
которых есть на территории России: ОАО 
«ЭТК БирЗСТ» (Биробиджан), ЗАО «Груп-
па компаний 

”
Электрощит-ТМ-Самара“», 

ОАО «Алттранс» (Барнаул), ЗАО «Транс-
формер» (Подольск), ОАО «Электрощит» 
(Чехов), ОАО «Курганский электромеха-
нический завод», ООО «Завод НВА» (Рас-
сказово, Тамбовская область).

«У нас есть технологические заделы 
по отдельным видам оборудования. Наи-
более сильные позиции — в гидроэнер-
гетическом и атомном оборудовании, а 
также в продлении срока службы и мо-
дернизации работающих паровых турбин. 
Также развитию способствует то, что мы 
освоили технологии работы на мировом 
рынке. Хотя доля на мировом рынке неве-
лика, есть успешный опыт победы в тен-
дерах на поставку и монтаж оборудования 
в развивающихся странах Азии, Африки, 
Латинской Америки. Политическая под-
держка отрасли. Имеется заинтересован-
ность государства в развитии отрасли под 
контролем отечественного капитала (при 
сохранении за государством влияния или 
контроля за ключевыми предприятиями), 
связанная с вопросами обеспечения на-
циональной безопасности. Кроме того, 
традиционная 

”
привязанность“ потреби-

телей к отечественному оборудованию. 
Практически все установленное энергети-
ческое оборудование на электростанциях 
— отечественного производства. Значи-

тельная его часть будет модернизировать-
ся, а не заменяться, что усиливает пози-
ции отечественных компаний», — говорит 
господин Кудинов.

Кроме того, рынок ждет масштабный 
рост в ближайшей перспективе, как счи-
тают эксперты. С учетом сроков службы 
оборудования в электроэнергетике и затя-
нувшейся инвестиционной паузы внутрен-
ний спрос на энергооборудование может 
существенно возрасти по сравнению с 
существующим уровнем. По различным 
оценкам, возможно возникновение ситуа-
ции, когда спрос на энергетическое обо-
рудование в отдельные годы может пре-
высить существующие производственные 
мощности на 20–30 %. Также ожидается 
рост спроса на газовые турбины в связи 
с перспективным строительством новых 
и модернизацией действующих трубопро-
водов. 

Также стоит упомянуть кооперацию с 
зарубежными производителями. По раз-
личным оценкам, на мировом рынке ожи-
дается рост потребления электроэнергии 

не менее чем в 1,5 раза до 2020 года. Ос-
воение этого рынка возможно в рамках 
кооперации, по всей видимости, в части 
создания наиболее материало- и трудоем-
ких деталей и узлов.

Генеральный директор ОАО «Ижорские 
заводы» Олег Урнев утверждает, что наша 
страна обладает самыми серьезными воз-
можностями в области производства обо-
рудования для традиционной энергетики 
и особенно энергетики атомной. «В этой 
отрасли вопрос импортозамещения не 
слишком актуален, поскольку практиче-
ски все оборудование для атомных элек-
тростанций производится на российских 
предприятиях. 

”
Ижорские заводы“ произ-

водят все основное корпусное оборудова-
ние первого контура АЭС, включая корпус 
реактора. При этом доля импорта в себе-
стоимости нашего оборудования для АЭС 
не превышает 5%. Еще один важный ры-
нок, куда наша компания поставляет свою 
продукцию, это рынок реакторного обо-
рудования для нефтепереработки. Здесь 
доля импорта составляет не более 10%. 

ЭКСпеРТы СЧиТАюТ, ЧТо СРеДи оТеЧеСТвенных пРоизвоДиТеЛей шАнСы СТАТь КонКУРенТоСпоСоБными еСТь не ТоЛьКо У КомпАний, выпУСКАющих мАТРешКи
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Всего несколько лет назад наша компа-
ния освоила производство сосудов, пред-
назначенных для глубокой переработки 
нефти, в соответствии с требованиями 
мировых лицензиаров. Сегодня мы пред-
лагаем качественный, конкурентоспособ-
ный продукт. При этом в связи с ослаб- 
лением национальной валюты цены для 
наших потенциальных заказчиков стали 
еще более привлекательным. Поэтому мы 
очень рассчитываем, что при реализации 
инвестиционных проектов наши заказчи-
ки будут активнее сотрудничать именно с 
российским производителями», — наде-
ется господин Урнев.

По словам Олега Шевченко, вице-пре-
зидента по энергетическим проектам ЗАО 
«РЭП Холдинг», отсутствие стимулов в по-
следние годы (к примеру, более дешевый 
импорт) не давало развиваться ряду на-
правлений. «Тем не менее в стране есть 
несколько предприятий с международным 
уровнем организации производства, ос-
нащенных великолепными станками. Если 
говорить о том, что импортируем, то за-
возим мы поковки роторов, точное литье, 
части горячего тракта газовых турбин. Са-
мым критичным является литье для моно-
кристаллических лопаток. Инвестиции 
в технологию и производство составят 
примерно €50  млн», — говорит господин 
Шевченко.

По его мнению, ослабление рубля дает 
возможность надеяться на то, что рос-
сийская энергетическая продукция вновь 
может обрести конкурентоспособность на 
международных рынках.

«Российские производители до сих пор 
умеют делать хорошие теплофикацион-
ные паровые турбины, конденсационные 
паровые турбины до 300 МВт (более мощ-
ные турбины пока уступают зарубежным 
аналогам). Несомненно, имеются отлич-
ные гидравлические турбины, особенно 
мощные, а также турбины для атомной 
отрасли. Из современных газовых турбин 
по-настоящему русской можно назвать 
машину 

”
Ладога“ производства 

”
РЭП 

Холдинга“. Здесь разработчик лицензии 
General Electric согласился передать сто 
процентов технологии», — рассказывает 
Олег Шевченко.

незАвиСимый ТепЛоУЧеТ Что ка-
сается систем учета, регулирования и 
автоматизации, то Россия сегодня неза-
висима. Доля импорта этой продукции на 
российском рынке не превышает 20%, 
большая ее часть поступает из Герма-
нии («Зеннер», «Иста», «Техем»), Дании 
(«Данфосс», «Камструп») и Польши. 

В России более 150  компаний имеют 
теплосчетчики в своем портфолио, бо-
лее 230 моделей счетчиков — в реестрах. 
Основные производители — компании 
«Теплоком», «Взлет», ТБН «Энергосер-
вис», «Логика», «Карат», «Термотроник», 
«ТЭМ-прибор».

Руководитель секции «Финансирова-
ние в энергосбережение» при Госдуме 
РФ, генеральный директор холдинга «Те-
плоком» Андрей Липатов говорит, что 
если рынок финансов, стоимости капи-
тала мы проиграли, то рынок мер и из-
мерений энергоресурсов, рынок учета, 
мы не должны упустить. «И здесь необ-
ходимо использовать свои наработки и 
разработки. Такие компании, как 

”
Тепло-

ком“, являются знаковыми — ни один ино-
странный участник не может привнести 
ничего нового в нашу сферу. Все, что бы 
они ни пытались нам предложить, либо 

уже производится нами, либо отброшено 
как ненужный элемент. Например, разре-
кламированная точность ультразвуковых 
расходомеров по факту не соответству-
ет заявленной, так как, во-первых, они 
плохо меряют малый расход воды (в то 
время как электромагнитный расходомер 
фиксирует любое движение в трубе), во-
вторых, ультразвук не может правильно 
мерить поток в металлосодержащей воде, 
то есть имеющей примеси или ржавчину. 
Поэтому точность электромагнитного ме-
тода измерения в России не подвергается 
сомнению. И говорить о том, что Европа 
диктует нам какие-то стандарты, не при-
ходится: если у нас погрешность прибо-
ров исчисляется в долях процентов, то у 
западного производителя она составляет 
5–7%. Это один из факторов, благодаря 
которому отечественные производители 
удерживают существенную долю рын-
ка — более 80%! — несмотря на то, что 
уровень технологичности производства 
у нас пока ниже, чем у западных коллег. 
Если там полная автоматизация, то у нас 
частичная. Тем не менее мы, по их словам, 
производим ювелирные изделия. Это ка-
сается всех звеньев: и разработки, про-
изводства, продаж, и последующего сер-
виса», — утверждает господин Липатов.

ГиДРоЭнеРГеТиКА До 1990-х годов все 
гидроэлектростанции (ГЭС) России соз-
давались почти исключительно на базе 
отечественного оборудования, материа-
лов и технологий. Таким образом, были 
построены большинство ныне действую-
щих ГЭС России, включая крупнейшие в 
мире Саяно-Шушенскую, Красноярскую, 
Братскую и многие другие.

По словам главного инженера ОАО 
«Ленгидропроект» Бориса Юркевича, 
примерно с середины 1990-х появилась 
возможность использовать импортное 
оборудование и технологии. «В этот пе-
риод строительство новых ГЭС не велось, 
но на действующих ГЭС в рамках рекон-
струкции и технического перевооружения 
начали применяться импортные комплек-
тующие, оборудование, строительные 
машины и механизмы. В первую очередь 
это было электронное оборудование для 
систем АСУ, автоматики, релейной защи-
ты, электротехническое оборудование. С 
начала 2000-х годов и на строящихся ГЭС 
начало применяться импортное оборудо-
вание. Отчасти это было связано с закры-
тием большого количества отечественных 
заводов, но, с другой стороны, и произво-
димое в России оборудование зачастую 
уступало по своим параметрам лучшим 
мировым образцам. Это создавало допол-
нительные трудности отечественным про-
изводителям, некоторые из них прекра-
тили существование, другие перешли на 
лицензионные технологии», — говорит он.

На сегодняшний день Россия в состо-
янии полностью обеспечить себя в сле-
дующих видах оборудования для ГЭС: 
основное энергетическое оборудование 
— гидротурбины и гидрогенераторы, ме-
ханическое оборудование — затворы, 
сороудерживающие решетки, крановое 
оборудование всех видов, металлокон-
струкции; вспомогательное технологиче-
ское оборудование — насосы, компрес-
соры, фильтры, трубы и комплектующие; 
кабельная продукция, некоторые виды 
оборудования автоматики, релейной за-
щиты и связи (иногда с использованием 
импортной элементной базы и комплек-
тующих).

При этом господин Юркевич говорит, 
что отсутствуют российские аналоги сле-
дующих видов оборудования: элегазовые 
комплектные распределительные устрой-
ства (КРУЭ) на напряжение выше 220 кВ, 
электронное оборудование систем АСУ 
ТП и технологической автоматики, неко-
торые типы оборудования связи, системы 
технологического контроля. «Строитель-
ная часть ГЭС может быть полностью 
обеспечена отечественными видами стро-
ительных материалов, включая бетон, ар-
матуру, металлоконструкции, отделочные 
материалы и изделия, инженерные систе-
мы и сети. Имеются достаточно квалифи-
цированные строительные и монтажные 
компании, обеспечивающие полный объ-
ем работ по возведению ГЭС», — подчер-
кивает господин Юркевич.

Выполнение строительных работ тре-
бует использования современной строи-
тельной техники, не имеющей российских 
аналогов, в частности, строительных и 
монтажных кранов, особенно большой 
грузоподъемности, бетононасосов, буро-
вых установок для сооружения конструк-
ций «стена в грунте», оборудования для 
производства земельно-скальных работ 
— экскаваторов, бульдозеров, тяжелых 
самосвалов, а также ряда других видов 
специализированного оборудования и ме-
ханизмов.

При этом эксперты подчеркивают, что 
Россия обладает научно-техническим и 
проектно-конструкторским комплексом, 
обеспечивающим все виды работ по соз-
данию объектов гидроэнергетики.

«Для обеспечения неуязвимости Рос-
сии в части развития и функционирова-
ния гидроэнергетики необходимо сроч-
ное развитие ряда производств, главным 
образом в области электронной техники 
и строительного машиностроения. По-
требность в этих производствах не явля-
ется спецификой гидроэнергетики, она 
характерна для большинства отраслей 
экономики России», — заключает госпо-
дин Юркевич.

По словам господина Кудинова, в 
России производится все основное 
оборудование для ГЭС (основные про-
изводители: ОАО «Тяжмаш», «Силовые 
машины», ЗАО «Диаконт», ВНИИА им. 
Духова), за исключением программного 
обеспечения и систем управления. «На 
данный момент на российских ГЭС пре-
имущественно используются системы 
автоматизированного управления (САУ) 
иностранного производства (Siemens). 
Что касается энергомашиностроения 
для ГЭС, то основное оборудование де-
лается в России. Отсюда можно сделать 
вывод, что уязвимость минимальная и 
касается скорее дополнительного обо-
рудования. На базе ОАО 

”
Ижорские за-

воды“, ОАО 
”
Уралхиммаш“ и Skoda был 

создан интегрированный и высокодиф-
ференцированный инжиниринговый и 
научно-производственный холдинг в об-
ласти тяжелого машиностроения 

”
Объе-

диненные машиностроительные заводы“ 
(группа 

”
Уралмаш-Ижора“)», — расска-

зывает господин Кудинов.

РеГионАЛьный УРовень Сегодня 
на Северо-Западе производство обору-
дования для энергетики составляет 6,5% 
от всего объема обрабатывающих произ-
водств и 4,9% от промышленного произ-
водства в целом. Производство и распре-
деление электроэнергии, газа и воды дает 
13,1% промышленности региона.

Как ранее комментировал для 
”
Ъ“ ру-

ководитель проектов практики «Промыш-
ленность» консалтинговой группы «НЭО 
Центр» Иван Филютич, Северо-Западный 
федеральный округ исторически являет-
ся ключевым российским регионом, где 
сконцентрированы основные производ-
ственные мощности по выпуску электро-
генерирующего оборудования большой 
мощности. «В Петербурге расположено 
крупнейшее российское производствен-
ное предприятие энергетического маши-
ностроения — ОАО 

”
Силовые машины“, 

которое является монополистом на рынке 
турбин и электрогенераторов для гидро-
энергетики, а также основным россий-
ским предприятием по выпуску паровых 
и газовых турбин большой мощности», 
— отмечает он. Так, компания полностью 
обеспечивает потребность отечественно-
го рынка в генерирующем оборудовании 
для гидроэнергетики, конденсационных 
паровых турбинах большой мощности, а 
также контролирует до 50% совокупного 
рынка газотурбинных установок большой 
мощности.

В числе крупнейших предприятий в 
энергетической отрасли — ОАО «Звез-
да-Энергетика», созданное в феврале 
2001 года, дополняет эксперт аналити-
ческой группы ИА «Крединформ» Антон 
Щербаков. Компания является одним из 
лидеров отрасли и разрабатывает проект- 
но-сметные документации для строитель-
ства электростанций и ТЭЦ мощностью 
до 200 МВт, изготавливает контейнерные 
электростанции единичной мощностью 
от 50  до 2500  кВт, в том числе с утили-
зацией тепла. Кроме того, предприятие 
осуществляет строительство «под ключ» 
стационарных, блочно-модульных элек-
тростанций и ТЭЦ мощностью до 200 МВт. 
Эксперт также выделяет компанию «Элек-
троматериалы», которая является одним 
из ведущих поставщиков электротехниче-
ской продукции отечественных и зарубеж-
ных производителей.

В ТГК-1 считают, что промышленный 
потенциал Петербурга в энергетической 
области можно назвать высоким. В городе 
производится большой спектр оборудо-
вания для энергетической области. Наш 
регион поставляет для энергетики элек-
трические трансформаторы и генерато-
ры, паровые турбины, газовые турбины 
разной мощности и разного назначения. 
Кроме того, в Петербурге выпускаются 
гидроагрегаты для гидроэлектростанций.

СЛАБые СТоРоны В ОАО «ТГК-1» гово-
рят, что в качестве стороны для развития 
очевидным остается сегмент производ-
ства высоковольтного коммутационного 
оборудования (элегазовые выключатели, 
элегазовые комплектные распредели-
тельные устройства). С учетом курса на 
импортозамещение не менее актуальным 
остается вопрос создания высокотехно-
логичного производства «горячей части» 
газовых турбин.

По мнению экспертов, основным пре-
пятствием для развития собственных воз-
можностей в сфере энергетического про-
изводства являются мощные конкуренты 
на рынке. Мировой рынок поделен между 
крупными ТНК (Siemens, ABB, General 
Electric, Alstom, Mitsubishi, Toshiba). Обо-
рот каждой из компаний на рынке энер-
гооборудования и сопутствующих услуг 
составляет $10–40 млрд, что как минимум 
на порядок выше объема производства 
российских компаний. ➔ 30
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пРомышЛенноСТь

пРомышЛенноСТь

охоТА зА ТЕхНолоГИямИ  
лоКАлИзАцИя ИНоСТРАННых ПРоИзводСТв в ЭНЕРГЕТИчЕСКой 
СфЕРЕ должНА оБЕСПЕчИвАТь ИННовАцИоННоЕ РАзвИТИЕ 
оТРАСлИ, ПРИТоК ИНоСТРАННых ИНвЕСТИцИй, оБУчЕНИЕ  
И зНАКомСТво РоССИйСКоГо ПЕРСоНАлА С СовРЕмЕННымИ 
РАзРАБоТКАмИ. одНАКо, КАК УКАзывАюТ ЭКСПЕРТы, НЕРЕдКо 
зАРУБЕжНыЕ КомПАНИИ зАНИмАюТСя лИшь СБоРКой  
НА ТЕРРИТоРИИ РоССИИ, НЕ ПЕРЕдАвАя НИКАКИх ТЕхНолоГИй. 
КАКИЕ ИНоСТРАННыЕ ПРоИзводИТЕлИ, РАБоТАющИЕ в СЕГмЕНТЕ 
ЭНЕРГЕТИКИ РоССИИ, взАИмодЕйСТвУюТ С оТЕчЕСТвЕННымИ 
ПАРТНЕРАмИ, РАзБИРАлСя КоРРЕСПоНдЕНТ BG ИГоРь ГЕРАСИмов.

Среди компаний, которые активно сотруд-
ничают с Россией, можно выделить Vireo 
Energy, которая осуществляет прямые 
собственные инвестиции в производство 
энергии из возобновляемых источников, 
прежде всего в сфере биоэнергии (то 
есть выработки энергии из органических 
источников), Schneider Electric, являющий-
ся ведущим разработчиком и поставщи-
ком комплексных энергоэффективных ре-
шений для энергетики и инфраструктуры, 
промышленных предприятий, объектов 
гражданского и жилищного строитель-
ства, а также центров обработки данных. 
Кроме того, GE Energy — один из крупней-
ших в мире поставщиков технологий про-
изводства электроэнергии и энергоснаб-
жения, ООО «Сименс Технологии газовых 
турбин» — производство и обслуживание 
газовых турбин мощностью выше 60 МВт 
для России и СНГ; Asea Brown Boveri Ltd. 
— ведущий поставщик силового обору-
дования и технологий для электроэнер-
гетики, транспорта, инфраструктуры и 
автоматизации производства; ОАО «Энел 
Россия» — производитель электрической 
и тепловой энергии (совокупная установ-
ленная мощность компании составляет 
9677  МВт для производства электриче-
ства и 2382  Гкал•ч для выработки тепло-
вой энергии); Alstom — крупная француз-
ская машиностроительная компания, один 
из мировых лидеров в производстве энер-
гетического оборудования и железнодо-
рожного транспорта.

воСпоЛьзовАТьСя моменТом Экс-
перты говорят о том, что сейчас на рынке, 
несмотря на высокие риски, существует 
реальная возможность увеличить эффек-
тивность отечественным производителям 
и стать более конкурентоспособными. 

Руководитель секции «Финансирова- 
ние в энергосбережение» при Госду-
ме РФ, генеральный директор холдинга  
«Теплоком» Андрей Липатов утверждает, 
что локализация, если и возможна, то толь-
ко в технологиях. «Иностранная компания 
может выйти на российский рынок, если 
она привносит только технологии, а эле-
ментную базу будет покупать на внутрен-
нем либо азиатском рынке. Изготовление 
продукции из европейских элементов 
приведет к ее неконкурентоспособности. 
А реальность такова, что сегодня запад-
ные компании, если и локализуют произ-
водство в России, то занимаются сборкой, 

что экономически необоснованно, хотя и 
является возможностью обойти санкции. 
Если открывать производство сегодня, 
потратив миллионы евро в ожидании при-
были, то при непредсказуемом курсе ва-
лют есть шанс, что вы никогда не сможете 
не только заработать, но и просто вернуть 
инвестиции. Даже при наличии рынка 
сбыта», — поясняет господин Липатов.

При этом Андрей Липатов отметил по-
зитивный момент для российских про-
изводителей: повышается конкуренто-
способность отечественных товаров по 
отношению к европейским. «Поскольку 
инфляционный рост отстает от курсового, 
конкурентоспособность наших товаров на 
европейских и мировых рынках растет. 
Для российской экономики это реальный 
шанс», — говорит господин Липатов.

Заместитель генерального директора 
— исполнительный директор АО «Атом-
проект» Сергей Петров утверждает, что 
в атомных проектах, разрабатываемых 
инженерами «Атомпроекта», доля зару-
бежного оборудования мала, в ценовом 
выражении она не превышает 10% от 
общего объема контракта. «Конечно, на 
наших объектах присутствуют зарубеж-
ные технологии — насосные установки, 
некоторое электротехническое обору-
дование, специальные арматуры. Но для 
атомной отрасли риска, что при ограни-
чении поставок иностранных технологий 
мы столкнемся с трудностями в реали-
зации проектов, нет. Наши поставщики 
работают по всему миру, нет привязки к 
определенной стране или производителю, 
наравне с Европой у нас много контрактов 
и с азиатскими странами. Важно то, что 
все основное и самое главное оборудо-
вание, так называемое 

”
сердце“ будуще-

го энергообъекта, всегда заказывается и 
закупается на российских предприятиях. 
Это в первую очередь, конечно, реактор-
ные установки. С каждым годом перечень 
отечественной номенклатуры расширяет-
ся», — рассказывает господин Петров.

поДхоД К Сп Как ранее писал 
”
Ъ“, в 

электротехнической отрасли России дей-
ствуют 15 совместных предприятий с за-
рубежными производителями. В их числе 
два СП с Alstom — у «Русгидро» по выпу-
ску гидроэнергетического оборудования 
и «Атомэнергомаша» по выпуску турбин 
и генераторов, СП американской General 
Electric с ОАО «Интер РАО» и «Ростехом» 

— «Русские газовые турбины», СП En+ 
Group и «Росатома» (на базе ОАО «Евро-
сибэнерго») для сооружения реактора на 
быстрых нейтронах.

Алексей Кудинов, руководитель депар-
тамента консалтинга Института проблем 
предпринимательства, приводит в пример 
Alstom и ОАО «Атомэнергомаш» (машино-
строительный дивизион российской гос- 
корпорации «Росатом»). 

«Компаниями в 2007 году было создано 
совместное предприятие 

”
Альстом-Атом- 

энергомаш“. Было подписано соглашение 
о производстве машинных залов АЭС, 
укомплектованных оборудованием на 
базе тихоходной технологии 

”
Арабелль“ 

(Arabelle). Также в основные виды дея-
тельности СП входят: производство тихо-
ходных турбин и генераторов мощностью 
1200–1800 МВт, систем пароперегревания 
и конденсаторов турбин; инженерное со-
провождение и комплектация турбинных 
отделений, их сервисное обслуживание и 
модернизация. В декабре 2012 года совет 
директоров СП 

”
Альстом-Атомэнергомаш“ 

принял решение разместить площадку для 
производства оборудования машинных 
залов в Волгодонском филиале 

”
АЭМ-Тех-

нологии“ (ПО 
”
Атоммаш“) в городе Волго-

донске Ростовской области. Там же запу-
щена подготовка производства отдельных 
компонентов тихоходной турбины, в рам-
ках исполнения заказа для Балтийской 
АЭС. На 

”
Атоммаше“ есть возможность 

для изготовления любого энергомашино-
строительного оборудования, а также его 
отгрузки всеми видами транспорта, в том 
числе водным с собственного причала», 
— рассказывает господин Кудинов.

Генеральный директор ООО «Сило-
вые машины — Тошиба. Высоковольт-
ные трансформаторы» Андрей Пищиков 
рассказывает, что компания «Силовые 
машины» и корпорация «Тошиба» реали-
зовали проект по созданию СП и стро-
ительству трансформаторного завода в 
Санкт-Петербурге, который был возведен 
«с нуля» всего за два года. «Это уникаль-
ное предприятие по производству высо-
ковольтных трансформаторов широкой 
линейки класса напряжения и мощности 
(110–750  кВ), не имеющее аналогов не 
только в России, но и в мире по уровню 
технологического оснащения. Оборудо-
вание, установленное на заводе, изготов-
лено в соответствии с индивидуальными 
техническими заданиями, которые были 

29 ➔ Доля российского энергетического 
оборудования на мировом рынке в настоя-
щее время составляет около 2% (по срав-
нению с 13% в 1991 году).

Также у нас значительное технологиче-
ское отставание по отдельным видам обо-
рудования. Наибольшее отставание — на 
магистральном направлении развития 
современной энергетики — в создании 
парогазовых установок (ПГУ). Эксперты 
также говорят про слабые позиции в ча-
сти комплексных решений. Сложности 
в предоставлении готовых комплексных 
решений связаны как с малым спектром 
предлагаемого оборудования, так и от-
сутствием опыта по предоставлению со-
путствующих услуг и послепродажного 
обслуживания. 

Отдельной проблемой является низ-
кая привлекательность рабочего места. 
Уровень оплаты труда является невысо-
ким по сравнению не только с мировыми 
конкурентами (разрыв — на порядок), но 
и с наиболее успешными отечественными 
компаниями. Это блокирует привлечение 
молодых специалистов и может привести 
к утрате передачи опыта уже в перспекти-
ве 10–15 лет.

На сегодняшний день доля импортного 
оборудования в электросетевом комплек-
се составляет более 50%, а в магистраль-
ном сетевом комплексе (220 кВ и выше) 
— около 70%. До последнего времени в 
России часть оборудования (например, 
комплектные распределительные устрой-
ства (КРУЭ) 220  кВ и выше, отдельные 
виды трансформаторов, кабелей) в Рос-
сии не выпускались.

Для исправления ситуации органы госу-
дарственной власти, энергокомпании при-
нимают активные меры, направленные как 
на развитие производства оборудования 
российскими заводами, так и на привле-
чение в страну ведущих мировых произ-
водителей оборудования с обязательным 
условием обеспечения высокого уровня 
локализации производства. В частности, 
компания Hyundai открыла в городе Артем 
(Приморский край) завод по производству 
КРУЭ (запущен в 2013 году). При этом в 
течение трех-пяти лет предполагается ло-
кализовать производство комплектующих 
для нового предприятия до 70%.

По словам господина Шевченко, рос-
сийские производители способны изго-
тавливать достойное оборудование даже 
при закрытии импорта. «И турбины, и кот-
лы. Здесь больших проблем не ожидает-
ся. Иная ситуация с газовыми турбинами. 
Все новые станции, оснащенные газотур-
бинными блоками, построенные в рамках 
программы ДПМ (договор предоставления 
мощности), окажутся перед угрозой их 
остановки из-за отсутствия компонентов 
горячего тракта, необходимых для их сер-
висного обслуживания. У нас не только 
не изготавливают эти части, но даже не 
имеют технологий для их ремонта. Есть, 
пожалуй, две компании сегодня, которые 
в последние три года предметно занима-
ются темой ремонта газовых турбин и мо-
гут говорить о локализации сервиса. Это 

”
Ротек“ (ГК 

”
Ренова“) — по технологиям 

своего же актива 
”
Зульцер“, а также 

”
РЭП 

Холдинг“ — по лицензии General Electric. 
Но их технологий будет явно недостаточ-
но для всего парка. Блоки будут вставать. 
Кроме того, Россия сильно отстала в стан-
костроении. Зависимость энергомашино-
строительных заводов от импорта стан-
ков — почти 90%», — заключает господин 
Шевченко. n
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составлены совместно с японскими спе-
циалистами исключительно для данного 
производства. В отличие от многих СП, 
завод имеет полный цикл производства 
— от раскроя электротехнической стали 
и сварки до сборки и испытаний», — рас-
сказывает господин Пищиков.

В «Силовых машинах — Тошиба. Высо-
ковольтные трансформаторы» заявили, 
что за первый год работы заводу удалось 
сделать многое: загрузка была обеспече-
на еще на этапе строительства — «Сило-
вые машины» заказали два трансформа-
тора напряжением 110  кВ и мощностью 
63 МВА каждый для нужд Первого пуско-
вого комплекса, расположенного рядом.

По словам господина Пищикова, се-
годня эти машины уже смонтированы на 
объекте и подключены. «Завершено из-
готовление аналогичного оборудования 
для подстанции 

”
Лесной ручей“ в про-

мышленной зоне Парнас на севере Санкт-
Петербурга. По первому заказу ФСК ЕЭС 
изготовлены и доставлены на объект два 
трансформатора для тюменской подстан-
ции 

”
Губернская“. Также по заказу ФСК 

выполняется сборка двух трансформато-
ров для реконструкции подстанции 

”
Даль-

няя“ во Владимирской области. До конца 
года произведем две машины для Благо-
вещенской ТЭЦ мощностью 160 и 25 МВА. 
Всего к настоящему моменту произведе-
ны и успешно испытаны шесть единиц 
продукции, включая оборудование напря-
жением 220  кВ, которого изначально не 
было в планах», — сообщил он.

Что касается загрузки на 2015 год, то 
уже заключены договоры и ведется проек-
тирование для подстанций «Мосэнерго» 

и трех объектов ФСК ЕЭС — подстанций 
«Ижевская», «Салда» и «Газовая». Для 
последней требуется изготовить транс-
форматор с повышенным классом на-
пряжения 500  кВ. Всего на 2015 год за-
контрактовано около 60% от плана, из них 
менее четверти приходится на маломощ-
ные машины. Еще 10% рассчитываем до-
бавить в портфель заказов до конца де-
кабря. Также руководство СП обсуждает с 
ФСК ЕЭС возможность участия в проектах 
модернизации энергосистемы Западной 
Сибири, и сейчас СП готовится к тенде-
ру на реконструкцию трех подстанций в 
Краснодарском крае.

и хоЧеТСя, и КоЛеТСя При локализа-
ции компании сталкиваются с целым ря-
дом трудностей.

Олег Шевченко, вице-президент по энер-
гетическим проектам ЗАО «РЭП Холдинг», 
говорит, что пока трудности для западных 
компаний создают их собственные прави-
тельства, вводя санкции. «Большинство 
компаний притормозили инвестиции в раз-
витие бизнеса в России», — говорит он.

Алексей Кудинов рассказывает, что 
существуют риски отсутствия заказов в 
связи с кризисом, дефицит квалифициро-
ванных кадров, высокий износ производ-
ственных фондов, отсутствие налаженной 
сети поставщиков, таможенные пошлины, 
трудности с лицензированием импорта 
электроники, изменение действующего 
налогового и правового законодатель-
ства, изменение макроэкономических по-
казателей.

По словам господина Пищикова, на 
начальной стадии переговоры «Силовых 

машин» и Toshiba были непростыми, так 
как сказывалась разница в российском 
и японском менталитете, в подходах к ра-
боте. «Но мы всегда стараемся находить 
компромиссные решения, идем на обо-
юдные уступки. Уже к завершению строи-
тельства мы стали намного быстрее и про-
ще находить общий язык. Но теперь этот 
период завершен, у нас работают люди, 
которые понимают и принимают принципы 
работы компании. В техническом отноше-
нии также были определенные сложности, 
например приведение в соответствие с 
российскими стандартами и нормативами 
методов проектирования оборудования, 
а также принципов построения системы 
управления качеством на производстве. 
Как итог — у нас действует система ка-
чества, полностью соответствующая и 
стандартам корпорации Toshiba, и всем 
российским и международным нормати-
вам. Кроме того, мы внедрили правила си-
стемы 

”
5С“ и следуем им, что стало такой 

же неотъемлемой частью повседневной 
работы персонала, как на японских пред-
приятиях», — заверил господин Пищиков. 

Если же говорить о плюсах для отече-
ственной экономики, то, по словам госпо-
дина Кудинова, локализация обеспечива-
ет устойчивое инновационное развитие 
отрасли, приток иностранных инвестиций, 
обучение и знакомство российского пер-
сонала с современными разработками и 
технологиями, стратегическое сотрудни-
чество по созданию совместных предпри-
ятий для реализации инновационных тех-
нологических проектов.

Господин Пищиков считает, что со-
вместное предприятие — особый фор-

мат взаимодействия бизнес-партнеров, 
который делает сильных игроков рынка 
еще более конкурентоспособными. «Для 
корпорации Toshiba сотрудничество с 

”
Силовыми машинами“ даст возможность 

расширить присутствие японской элек-
тротехнической продукции на российском 
рынке. Для 

”
Силовых машин“ — это часть 

бизнес-стратегии, направленная на рас-
ширение компетенций и укрепление ста-
туса поставщика комплексных решений 
для энергетики. Трансформаторы — это 
новый и перспективный продукт, который 
дополнит линейку выпускаемой 

”
Силовы-

ми машинами“ продукции для оснащения 
электростанций всех видов и мощностей. 
Если смотреть глобально, то создание в 
Петербурге нового трансформаторного 
производства на базе технологий Toshiba 
даст положительный эффект для разви-
тия российской экономики, ликвидировав 
техническое отставание в области транс-
форматоростроения. Создание завода 
будет способствовать развитию смежных 
производств в связи с тем, что значитель-
ная часть закупок будет осуществляться у 
отечественных производителей», — уве-
ряет он.

По словам господина Пищикова, рос-
сийским энергокомпаниям новое произ-
водство позволит значительно снизить 
долю импортируемого оборудования и 
получить продукцию высокого уровня ка-
чества и надежности, что в целом будет 
способствовать повышению энергоэф-
фективности электросетевого комплекса. 
«Кроме того, энергетики будут получать 
продукцию по приемлемым ценам и с ком-
фортной логистикой», — заключает он. n

РоССия имееТ СиЛьные позиции в СеГменТе пРоизвоДСТвА ТУРБин, оДнАКо по РяДУ ДРУГих нАпРАвЛений СиТУАция выГЛяДиТ БоЛее пЛАЧевно 
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